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FIRMA ALCALDESA DE MÚZQUIZ 
COMPROMISO CON LA  CDHEC

Bertha López / FaCtOr
MÚZQUIZ, COAH.- Laura Ji-
ménez Gutiérrez presidenta 
Municipal de Múzquiz sostu-
vo esta tarde una reunión en 
su despacho con el presiden-
te de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos José Án-
gel Rodríguez, para la firma 
de la carta compromiso don-
de se establecen líneas de 
colaboración con la CEDHC y 
el Ayuntamiento de Múzquiz.

El objetivo de dicha reu-
nión es brindar capacitación 
constante y promover los 
derechos humanos a los ciu-
dadanos en general con la 
intención de darles a conocer 

sus derechos y obligaciones, 
ya que los derechos huma-
nos son un asunto que com-
pete a todos.

La alcaldesa Laura Jiménez 
expresó su voluntad de sumar-
se a los esfuerzos del orga-
nismo a través de este nuevo 
programa denominado “Ruta 
municipal por los derechos 
humanos”, en busca de cons-
truir una sociedad con mayor 
conocimiento de sus derechos 
humanos y como primera au-
toridad velar para que los re-
presentantes y funcionarios al 
servicio del pueblo atiendan 
de manera oportuna todos los 
lineamientos que establece la 
CDHEC. 
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UN VEHÍCULO QUEDÓ REDUCIDO A 
CENIZAS TRAS UN VORAZ INCENDIO

DESCARTAN PRIVATIZACIÓN 
DE SIMAS; ESTADO SOLO

BRINDARÁ ASESORÍA TÉCNICA

JuLiO OLvera / FaCtOr
MINAS DE BARROTERAN, 
COAH.- En un lamentable su-
ceso, tres automóviles fueron 
consumidos por las llamas 
en un yonke perteneciente a 
Juan Antonio Moreno Picazo. 
El incidente tuvo lugar en la 
madrugada de este miércoles 
en la carretera estatal número 
23, en el tramo Barroterán-El 
Sauz, a la altura de la calle 

Francisco I. Madero, según 
lo reportado por el director de 
Protección Civil, Víctor Guajar-
do Loo.

El propietario de los vehí-
culos afectados manifestó no 
tener idea de lo que pudo ha-
ber originado el incendio, ni 
de quiénes podrían estar de-
trás de este acto, que parece 
no haber tenido en cuenta las 
graves repercusiones que po-
dría acarrear.

Cristina FLOres / FaCtOr
SABINAS, COAH.- El direc-
tor de la Comisión Estatal 
de Aguas y Saneamiento 
(CEAS), José Lauro Villa-
rreal Navarro, fue enfático al 
señalar que el Sistema In-
termunicipal de Aguas y Sa-
neamiento (SIMAS) no será 
privatizado ni entregado a 
ninguna empresa, desmin-
tiendo versiones que han cir-
culado al respecto. Subrayó 
que el gobierno del Estado 
únicamente brindará aseso-
ría técnica y administrativa, 
ya que la administración del 
sistema seguirá en manos de 
los alcaldes y alcaldesas de 
la Región Carbonífera.

En entrevista, Villarreal ex-

plicó que CEAS contrató a 
la empresa Aguas de Saltillo 
para realizar un estudio so-
bre la presión del agua en los 
municipios de Múzquiz, Sabi-
nas y San Juan de Sabinas, 
con el propósito de detectar 
fugas en la línea general de 
distribución.

SANTI GIMÉNEZ DEBUTA CON 
EL MILAN ¡A LO GRANDE!¡A LO GRANDE!

FaCtOr
CIUDAD DE MÉXICO.- Santiago Giménez y Joao 
Félix debutaron a lo grande con el AC Milan. 
Los fichajes estrella del conjunto rossonero se 
combinaron para firmar el pase de su equipo a 
las semifinales de la Coppa Italia. Asistencia 
del mexicano y gol del portugués, además 
de un doblete de Tammy Abraham, para 
darle forma al triunfo de 3-1 sobre la Roma 
en los cuartos de final del certamen. Poco 
más de media hora disputada por los refuerzos en 
ataque, que ilusionan con enderezar la temporada.

De inicio, el técnico Sérgio Conceição apostó 
por Abraham en ataque, dejando a Giménez en el 
banquillo de suplentes. El tiempo le dio la razón 
al timonel, pues en la primera parte el inglés se 
apuntó un doblete que dejó las cosas 2-0 al des-
canso.

héCtOr herrera / 
FaCtOr
S A L T I L L O , 
COAH.- El alcal-
de de Saltillo, Ja-
vier Díaz Gonzá-

lez, dio a conocer 
que el programa 
del operativo pilo-

to en el distribuidor 
“El Sarape” arrojó 
buenos resultados, 

por lo que anunció que 
se implementará de mane-
ra permanente con el fin de 
mejorar la movilidad en ese 

sector de la ciudad.
En conferencia de pren-

sa en la que estuvieron au-
toridades municipales y el 
subsecretario de transporte 
y movilidad e infraestructura 
del estado, Fernando Simón 
Gutiérrez Pérez, el alcalde 
Díaz González presentó los 
indicadores que se obtuvie-
ron, así como las acciones 
que se implementarán. 

El presidente municipal 
destacó que el operativo 
piloto permitió que las y los 
automovilistas que circulan 
por el periférico. PÁG. A4

REORDENAMIENTO VIAL 
EN LA ZONA DE EL SARAPE 

SERÁ PERMANENTE
EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO

Bertha López / FaCtOr

NUEVA ROSIRA, COAH.-  
El Instituto Nacional de 
Migración (INM) desmin-

tió que en la ciudad de Nueva 
Rosita se encuentren alberga-
dos connacionales deportados 

desde Texas, aclarando que se 
trata de migrantes centroameri-
canos y que no fueron traslada-
dos a ese destino sino directo a 
Monterrey Nuevo León y de ahí 
e avión a la frontera sur del país. 
La titular del INM, Sonia Guar-
diola, aseguró que la infor-

mación sobre la presunta 
deportación de mexicanos 
hacia este albergue es falsa. 
 Explicó que las personas 
deportadas son extranjeros 
retornados y que su desti-
no final es Monterrey, des-
de donde serán trasladados 

vía aérea a Villahermosa. 
“Es falso que sean repatriados 
mexicanos y que se hayan en-
viado al albergue de Nueva 
Rosita. Son los retornados ex-
tranjeros y van hacia Monterrey 
para posterior vuelo a Villaher-
mosa.

La titular del INM, Sonia Guardiola, aseguró que la información sobre la presunta 
deportación de mexicanos hacia este albergue es falsa
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DESMIENTE INM A CONNACIONALES 
DEPORTADOS EN ALBERGUE DE NR

FaCtOr
SALTILLO, COAH.- El Gobier-
no del Estado de Coahuila 
realizó un homenaje póstumo 
en memoria de Claudio Mario 
Bres Garza, ex Comisionado 
para las Relaciones Bilaterales 
Coahuila-Texas; y exsecreta-
rio de Economía  del Estado, 
quien destacó como impulsor 
en el desarrollo económico de 
la entidad. 

El acto fue encabezado por 
el gobernador Manolo Jiménez 
Salinas en el Patio Central del 
Palacio de Gobierno ante la 
presencia de autoridades esta-
tales, diputados locales, alcal-
des, empresarios, familiares, 
amigos y colaboradores que 
rindieron un último tributo.

“Hoy hicimos un homenaje 
post mortem en Palacio de Go-

bierno a nuestro gran amigo y 
compañero Claudio Bres. Em-
presario y político nigropeten-
se. Un gran Coahuilense. Junto 
con su familia, sus colaborado-
res, amigos y nuestro equipo 

del Gobierno del Estado lo 
despedimos con cariño, dejó 
una gran huella. Descanse en 
paz”, señaló el gobernador.

Recordó que el objetivo prin-
cipal de la última encomienda 

de Bres Garza era potencia-
lizar al máximo la frontera de 
Piedras Negras, “Y para ello 
se requería un trabajo veinti-
cuatro-siete; porque estaba el 
reto de hacer la ampliación del 
Puente 2. Está el reto, lo vamos 
a seguir haciendo, pero estaba 
ahí él, picando piedra a su es-
tilo, con mucha fortaleza, con 
mucha intensidad”, destacó.

Claudio Mario Bres Garza 
fue un servidor público ejem-
plar, reconocido por su incan-
sable labor en la promoción 
del desarrollo económico, la 
atracción de inversiones y el 
fortalecimiento de la economía 
coahuilense. Su liderazgo y 
visión contribuyeron significati-
vamente al crecimiento del es-
tado y dejaron una huella inde-
leble en el ámbito empresarial 
y gubernamental.

Durante el homenaje, el 
mandatario estatal, Manolo Ji-
ménez Salinas, recordó y des-
taco la amplia trayectoria de 
Claudio Mario Bres Garza; ya 
que, fue una persona visionaria 
y de empuje, cariñoso hombre 
de familia, exitoso empresario, 
apasionado servidor público y 
fiel amigo, por lo que su par-
tida deja un gran vacío en la 
vida de muchas personas.

“Su partida deja un gran 
vacío, pero su legado segui-
rá presente como ejemplo de 
trabajo, dedicación y amor por 
Coahuila. Claudio Mario Bres 
Garza será siempre recordado 
con gratitud y respeto”, pun-
tualizó.

En el homenaje póstumo el 
gobernador Manolo Jiménez 
Salinas, efectuó la entrega del 
Estandarte de Coahuila a la 
señora Irene de la Luz Chapa 
García por el servicio y la en-
trega de Claudio Bres Garza, y 
así recordar su legado.PÁG. A4

RINDE COAHUILA HOMENAJE
PÓSTUMO A CLAUDIO BRES GARZA
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Pasó ya el prime-
ro de los proba-
bles 36 que las 

actuales administra-
ciones municipales 
en Coahuila estén 
sacrificándose por 
el pueblo y sus habi-
tantes. Votó usted a 
favor o votó usted en 
contra de los que hoy 
gobiernan, le gusten 
o no les gusten, le 
cuadre o no le cuadre 
ellos ahora son la au-
toridad. Son buenos 
o son malos para la 
función pública eso 
solo el tiempo nos lo 
podrá confirmar, o 
nos explotarán en el 
rostro los dimes y di-
retes que en su contra 
expresemos.

Pero estaremos de 
acuerdo en algo, in-
mediatamente se 
aprecia “el rumiante 
que otorga produc-
to lácteo”, es decir, 
la cabra que da le-
che. Ana Lilia Qui-
ñones Nájera recibió 
un ayuntamiento en 
buenas condiciones, 
Carlos Orosco ante-
cesor de Lili realizó 
un trabajo discreto 
pero muy efectivo 
que si bien no dejó 
contentos a todos los 
juarenses la mayo-
ría estuvo de acuer-
do con su adminis-
tración, perdió en su 
intento por reelegirse 
por factores ajenos a 
su gestión como al-
calde.

José Feliciano Díaz 
Iribarren, le ganó a la 
UDC y al PRI quienes 

con Zulmma Guerre-
ro como candidata 
pretendían pintar de 
verde, blanco, rojo y 
naranja toda la re-
gión carbonífera; la 
falla dicen desde den-
tro, los afectó la trai-
ción de quienes siem-
pre habían trabajado 
con Lenin y Zulmma, 
comentan que los tie-
nen identificados, 
como si eso sirviera 
de mucho.

Chano ya mostró 
que quiere dejar buen 
sabor de boca entre 
los sabinenses, me 
dicen que al hijo de 
“machete” no le in-
teresa para nada la 
candidatura a la di-
putación, se va a con-
centrar en la chamba 
como alcalde, no es 
para menos, el es-
paldarazo que le han 
dado Carolina, Régu-
lo, Wicho, Chuma y 
Gonzalo lo dice todo, 
mi primo va a recibir 
al menos apoyo mo-
ral para mantener a 
Sabinas en la senda 
del desarrollo.

Quedaron heridos 
y heridas después de 
la elección que están 
manifestándose tra-
tando de estropear 
el trabajo de Chano, 
le andan prendiendo 
“lumbritas” en varios 
rubros, nada que no 
tenga solución.

San Juan de Sabi-
nas y Múzquiz son 
luz y sombra respec-
tivamente; estos mu-
nicipios son hoy por 
hoy auténticos la-

boratorios de lo que 
resulta al mezclar la 
política con la sen-
satez y madurez o la 
insensatez y la inma-
durez de nuestros go-
bernantes.

Desgloso: en San 
Juan de Sabinas, los 
compadres (Mayito y 
Oscar) supieron su-
perar las hostilida-
des que se dieron en 
la elección, le dieron 
vuelta a la página y 
el proceso de transi-
ción ha sido terso y 
en tranquilidad que 
deja muy bien para-
do a Oscar Ríos que 
se dedica a trabajar 
en favor de sus repre-
sentados sini tener 
que distraerse en ni-
miedades.

Por el contrario, en 
el Oasis del Norte, la 
cosa está que arde. 
Los esfuerzos que rea-
liza la alcaldesa Lau-
ra Jiménez para ir 
superando la proble-
mática que aqueja a 
los muzquences que-
dan en mejoralito. En 
la Ford, en la Rampa, 
en el Alto, en la Casa 
Azul, en Rancherías, 
en el Cuadro, en la 
Florida, en Barrote-
rán están muy bien 
enterados, tienen co-
nocimiento quienes 
son los que le siguen 
poniendo piedras de 
tropiezo a “La Ga-
chupina”, saben que 
esas personas se que-
daron bien ardidos 
después de la elección 
en la que ganó Laura 
y perdieron ellos. Ya 
les dijeron a la gente 
que los quiere escu-
char “no dejaremos 
que la Gachupina 
gobierne a gusto”, el 
punto en Múzquiz es 
¿quién pierde con un 
ambiente tan tenso 
como el que se traen 
allá en el pueblo má-
gico?

Con alivio y con 
reconocimiento 
a la presidenta 

Sheinbaum se celebró 
en el país la decisión 
del gobierno de Do-
nald Trump de pos-
poner la aplicación 
de los aranceles por 
un mes. Un explicable 
sentimiento de triun-
fo porque todo pare-
cía en el ámbito de los 
políticos que sí iban 
a imponerse los im-
puestos a las expor-
taciones mexicanas 
y canadienses. Los 
inversionistas fueron 
más cautos y por ello 
el tipo de cambio no 
sufrió una embestida 
mayor.

Hay espacio para 
creer que el anuncio 
de los aranceles y su 
inminente aplicación 
fue un caso de extor-
sión hacia sus socios 
comerciales. Ebrard 
dice que la presidenta 
Sheinbaum lo conven-
ció, difícil sea cier-
to, tan es así que lo 
mismo sucedió horas 
después con Canadá 
y el presidente Trump 
como AMLO no son 
políticos propensos a 
las razones; son cal-
culadores y actúan a 
partir de sus fijacio-

nes.
Después de la fiesta 

viene la resaca. En 
ambos países hubo 
sometimiento a las 
exigencias de Trump 
y no solo eso, la opi-
nión pública y el apa-
rato político participó 
de las decisiones im-
puestas, particular-
mente la visión pu-
nitiva como fórmula 
para resolver las adic-
ciones en su país y to-
davía peor, obligar a 
sus vecinos a milita-
rizar la frontera para 
frenar el comercio del 
fentanilo y el tránsito 
de migrantes.

Para llamar la aten-
ción no tanto la con-
descendencia de los 
jefes de gobierno de 
Canadá y México; ex-
plicable en el primer 
caso, las elecciones 
a la vuelta de la es-
quina, mientras que 
la presidenta Shein-
baum sabe bien los 
efectos que tendría 
un gravamen a las 
exportaciones de Mé-
xico. Notoria, la ma-
nera como el conjunto 
de ambos países par-
ticipa del amago del 
bully y convalidan 
un objetivo imposible 
de cumplir, porque el 

narcotráfico y la mi-
gración son proble-
mas que no se resuel-
ven por voluntad de 
gobiernos. Se puede 
mitigar, con un ele-
vado costo como es la 
violencia en lo prime-
ro y los derechos hu-
manos en lo segundo, 
pero no desaparecer.

Combatir al crimen 
organizado y la vio-
lencia es obligación 
del gobierno, tarea 
muy diferente a la de 
acabar con el narco-
tráfico, particular-
mente el de fentanilo, 
porque no es comple-
jo producir y es fácil 
transportar y comer-
cializar, especialmen-
te, como lo ha dicho 
con acierto la presi-
denta Sheinbaum, si 
no hay una visión que 
dé espacio a una res-
puesta de salud públi-

ca relacionada con las 
adicciones.

El gobierno tie-
ne que recuperar el 
monopolio de la vio-
lencia abatiendo la 
impunidad. El proble-
ma es que la compla-
cencia de los pasados 
años ha permitido 
que el crimen partici-
pe de la economía y de 
la política locales. No 
será fácil revertir el 
deterioro institucio-
nal, que obliga actuar 
en todos los frentes 
con determinación y 
persistencia. La pro-
tección política de los 
alcaldes y gobernado-
res vinculados al cri-
men revela que, por 
el momento, no se ha 
decidido llegar has-
ta sus últimas con-
secuencias. Es más 
fácil emprender una 
campaña publicitaria 

contra las adicciones 
que proceder contra 
el gobernador Rubén 
Rocha, claramente 
implicado en el ase-
sinato del diputado 
Melesio Cuén, en una 
acción que lo relacio-
na con los cárteles 
del narcotráfico. Los 
asuntos se resuelven 
bajo el tamiz de la 
conveniencia política 
y electoral, la justicia 
no da para eso.

Militarizar la res-
puesta al tema migra-
torio y criminalizar 
al migrante conlleva 
la violación de los de-
rechos humanos, justo 
lo que reclama la pre-
sidenta Sheinbaum 
respecto al trato de los 
connacionales depor-
tados. Al igual que la 
criminalidad, en la 
migración, el gobier-
no mexicano ya no in-
voca la necesidad de 
atacar en sus causas 
el problema porque el 
argumento era enga-
ño, un recurso para 
que el Estado no cum-
pliera con sus respon-
sabilidades. Además, 
no debe soslayarse que 
en los últimos años la 
migración es porque 
las familias huyen 
de la violencia; en la 

medida en que el go-
bierno no recupere el 
control de territorios 
bajo dominio del cri-
men y construya una 
normalidad económi-
ca y social, imposibi-
lita a los migrantes 
regresar a sus lugares 
de origen.

La resaca después 
de la fiesta por la 
pausa obliga a una 
reflexión más realista 
de la situación. Todo 
anticipa que los com-
promisos de México 
con Trump habrán de 
ser solventados con 
lo espectacular y a 
la medida de sus pre-
juicios, convicciones 
e intereses como es el 
ostensible despliegue 
de tropas. Sin ad-
vertirlo, los países se 
van sometiendo a su 
visión muy lejana de 
los valores humanis-
tas que han inspirado 
al mundo contempo-
ráneo. Militarizar, es-
tigmatizar, imponer, 
reprimir y excluir re-
gresan por la puerta 
grande ante la impo-
tencia de algunos y la 
pasividad de muchos. 
La derrota que se ave-
cina, con o sin aran-
celes, es mayor de lo 
que ahora se advierte.
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1823.
Antonio López de Santa Anna 
y José Antonio de Echávarri 
promueven el Plan de Casa 
Mata entre los jefes del ejér- 
cito. Exigen la reinstalación 
del Congreso y el desconoci- 
miento de Iturbide como 
emperador. 

Apertura del segundo perio- 
do de sesiones ordinarias del 
Congreso de la Unión. 
La Bandera Nacional deberá 
izarse a toda asta.

1832.
Muere Ignacio Rayón en la 
Ciudad de México. Fue abo- 
gado y tuvo una participación 
importante en la lucha por la 
independencia nacional.

1848.
Se �rma el Tratado de 
Guadalupe Hidalgo que puso 
�n a la intervención nortea- 
mericana en México, y con el 
cual nuestro país perdió la 
mitad de su territorio.

1814.
Muere en Valladolid, hoy 
Morelia, Mariano Matamo- 
ros, quien después de ser 
cura de Jantetelco se adhi- 
rió al movimiento indepen- 
dista y se convirtió en el 
brazo derecho de José Ma- 
ría Morelos.

1868.
Se inaugura el primer ciclo 
escolar de la Escuela Nacio- 
nal Preparatoria.

1939. 
Se crea el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia.

1817.
Nace en Guadalajara, Maria- 
no Otero, político y escritor 
liberal.

1957.
Muere Miguel Covarrubias, 
pintor, caricaturista y museó- 
grafo.

Día Mundial de la Lucha 
contra el Cáncer.

1857. 
Se crean los estados de Co- 
lima, Tlaxcala y Aguasca- 
lientes.

1917. 
Se erige el estado de Na- 
yarit.

Aniversario de la promul- 
gación de las Constitucio-
nes de 1857 y 1917. 
La Bandera Nacional debe- 
rá izarse a toda asta.

1853.
Muere en San Miguel el Gran- 
de (hoy de Allende, estado de 
Guanajuato), Anastasio Bus- 
tamante, Presidente de Méxi- 
co en dos ocasiones.

1917.
Sale de territorio mexicano la 
expedición punitiva estadou- 
nidense al mando del general 
John Joseph Pershing, que 
tenía por objetivo capturar a 
Francisco Villa. 

1917.
Se establecen el sufragio efec- 
tivo, la no reelección y el voto 
universal masculino directo.

1853. 
Asume la presidencia provi- 
sional de la República, Ma- 
nuel María Lombardini.

1931.
Entra en vigor la reforma 
constitucional enviada por 
el gobernador Abelardo L. 
Rodríguez, que divide a Ba- 
ja California en dos terri- 
torios, separados por el pa- 
ralelo 28.

1847.
Las fuerzas invasoras nor- 
teamericanas al mando del 
general Win�eld Scott llegan 
al puerto de Veracruz. 

1857. 
Se jura la Constitución por 
los diputados al Congreso y 
por el Presidente Ignacio 
Comonfort. 
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1913.
Inicia la Decena Trágica. Se 
sublevan los generales Félix 
Díaz, Bernardo Reyes y Victo- 
riano Huerta contra el gobier- 
no de Francisco I. Madero. 

1913. 
Los cadetes del H. Colegio 
Militar respaldan y acompa- 
ñan al Presidente Francisco I. 
Madero hacia el Palacio Na- 
cional (Marcha de la Lealtad). 

1929. 
Es fusilado en la penitencia-
ría de Lecumberri, León To- 
ral, fanático católico que 
asesinó al general Álvaro 
Obregón, siendo éste Presi- 
dente electo.

1821.
En Acatempan (municipio 
actual de Teloloapan, esta- 
do de Guerrero), Agustín 
de Iturbide y Vicente 
Guerrero ponen �n a las 
hostilidades entre insur- 
gentes y realistas. 

2006. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, el pintor y escultor 
jalisciense Juan Soriano; 
entre sus obras de gran 
formato sobresalen La Pa- 
loma, Luna y Sirena.

Día de la Fuerza Aérea 
Mexicana. 
 

1894. 
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co José Tomás de Cuéllar 
quien se destacó en el mun- 
do de las letras, en el perio- 
dismo y en la política.

1913.
El general Victoriano Huerta 
simula un ataque a la Ciu- 
dadela para aparentar ser 
fiel a Francisco I. Madero.
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1947. 
Se reconoce a nivel muni- 
cipal el derecho de las muje- 
res a votar y ser votadas. 

1959.
Se crea la Comisión Nacio- 
nal de Libros de Texto Gra- 
tuitos como dependencia de 
la Secretaría de Educación 
Pública.

1822. 
Las Cortes de España desco- 
nocen los Tratados de Córdo- 
ba, que establecían la Inde- 
pendencia de México. 

1893.
Muere Ignacio Manuel Alta- 
mirano, novelista y político 
liberal, defensor de la Repú- 
blica durante la Intervención 
Francesa y el Imperio.

1831.
Aniversario de la muerte de 
Vicente Guerrero. 
La Bandera Nacional deberá 
izarse a media asta.

1911. 
Francisco I. Madero cruza la 
frontera desde Estados Uni- 
dos para ponerse al frente del 
movimiento revolucionario.

1913. 
El ministro de España en 
México, Cólogan, se entre- 
vista con el Presidente Ma- 
dero para solicitarle su re- 
nuncia, en nombre del cuer- 
po diplomático acreditado 
en México. 

1925.
Julián Carrillo estrena en el 
Teatro Principal, El sonido 
13, que rompe con el sistema 
musical tradicional, basado 
en 12 sonidos.
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1917.
Muere fusilado Alberto Ca- 
rrera Torres, profesor y ge- 
neral revolucionario tamau- 
lipeco, quien proclamó la 
Ley Ejecutiva del Reparto de 
Tierras, el 4 de marzo de 
1913.

1977. 
Muere en la Ciudad de Mé- 
xico, Carlos Pellicer, poeta y 
musicólogo, miembro de la 
Academia Mexicana de la 
Lengua.

1907. 
Inauguración de la O�cina 
Central de Correos, en la 
Ciudad de México.

1915. 
Pacto de la Casa del Obre- 
ro Mundial con los constitu- 
cionalistas por el cual se for- 
man los Batallones Rojos 
para combatir a los ejércitos 
villistas y zapatistas.

1917.
Nace el ingeniero Guillermo 
González Camarena, inven- 
tor de la televisión a color.

1856.
Se instala el Congreso Cons- 
tituyente convocado por 
Juan Álvarez para redactar 
la Constitución de 1857.

1913. 
El Presidente Francisco I. Ma- 
dero y el vicepresidente Pino 
Suárez son hechos prisio- 
neros en Palacio Nacional 
por órdenes de Victoriano 
Huerta. Esa noche se �rmó el 
Pacto de la Ciudadela, con el 
cual se desconoció al gobier- 
no legítimo de Madero.

1862.
Se �rman el documento co- 
nocido como Preliminares 
del Convenio de la Soledad.

1913.
El Presidente Madero y el 
vicepresidente Pino Suárez 
son obligados a �rmar la 
renuncia a sus cargos. El 
general Victoriano Huerta, 
luego de una maniobra le- 
gal, asume el cargo de Pre- 
sidente interino de la 
República. 

Día del Ejército Mexicano.

1880.
Muere Mariano Riva Palacio, 
quien fue primer regidor del 
Ayuntamiento de México, di- 
putado y senador, ministro de 
Justicia y Hacienda y gober- 
nador del Estado de México.

Día Mundial de la Justicia 
Social.

1861. 
El Presidente Benito Juárez 
expulsa al embajador es- 
pañol, Joaquín Pacheco, 
por interferir en la política 
de México.

1910. 
Fundación de la Cruz Roja 
Mexicana.

1847. 
Se lleva a cabo la Batalla de 
la Angostura, uno de los he- 
chos de armas más impor- 
tantes ocurridos durante la 
guerra de Estados Unidos 
contra México, de 1846 a 
1848.

1913
Aniversario de la muerte de 
Francisco I. Madero.
La Bandera Nacional deberá 
izarse a media asta.

1792.
Nace en Jalapa, Veracruz, Jo- 
sé Joaquín de Herrera, quien 
fue Presidente interino de 
México en septiembre de 
1844; y constitucional del 6 
de diciembre de 1844 al 30 
de diciembre de 1845; y del 3 
de junio de 1848 al 15 de 
enero de 1851.

1821. 
Agustín de Iturbide da a 
conocer el Plan de Iguala, 
con el cual se logró la 
conciliación entre realistas 
e insurgentes en pro de la 
Independencia de México. 

2003.
Se crea la Comisión Na- 
cional de Cultura Física y 
Deporte.

Día de la Bandera.
La Bandera Nacional 
deberá izarse a toda asta.

1950.
Se crea el Instituto Nacional 
de la Juventud Mexicana.

1964.
El Presidente Adolfo López 
Mateos recibe simbólicamen-  
te el territorio de El Chami- 
zal, que estuvo en litigio con 
Estados Unidos desde 1866.

1854. 
Nace Por�rio Parra, �lósofo, 
cientí�co, periodista, literato 
e historiador. Fue director 
fundador de la Escuela Na- 
cional de Altos Estudios.

1863.
El gobierno del Presidente 
Benito Juárez emite el último 
decreto de las Leyes de Re- 
forma, por el cual se extin- 
guen todas las comunidades 
religiosas.

2013.
Se crea el Instituto Nacional 
para la Evaluación de la 
Educación.

1882. 
Nace, en Oaxaca, José Vas- 
concelos, quien fue abogado, 
historiador, político, escritor 
educador, candidato presi- 
dencial, rector de la Univer- 
sidad Nacional y fundador de 
la Secretaría de Educación 
Pública, desde donde impulsó 
una vasta tarea educativa y 
cultural.

1978.
Se crea la Dirección General 
de Culturas Populares, instan- 
cia encargada de promover el 
estudio, conservación, difu- 
sión y desarrollo de las cultu- 
ras populares e indígenas de 
México.

1525.
Aniversario de la muerte de 
Cuauhtémoc
La Bandera Nacional deberá 
izarse a media asta.

1881. 
Muere Jesús González Orte- 
ga, general liberal que triun- 
fó sobre las fuerzas conser- 
vadoras en la batalla de Cal- 
pulalpan, con lo que se dio 
�n a la Guerra de Reforma. 

www.sep.gob.mx

 

24 de diciembre

10 de febrero
día de la fuerza área de méxico

21 de febrero de 1910
fundación de la cruz roja mexicana

27 de febrero de 1882
nace josé vasconcelos,

fundador de la sep
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CIUDAD DE MÉXI-
CO.- Petróleos Mexi-
canos (Pemex) y la 

Comisión Federal de Electrici-
dad (CFE) podrán cancelar los 
adeudos que tengan con acree-
dores, si su situación financiera 
entra en un estado crítico. Los 
consejos de Administración 
de ambas empresas tendrán 
facultades para “aprobar polí-
ticas generales para cancelar 
adeudos a cargo de terceros y 
en favor de la Comisión Fede-
ral de Electricidad (o Petróleos 
Mexicanos), cuando exista in-
viabilidad económica o impo-
sibilidad práctica de su cobro, 
así como las políticas para el 
otorgamiento de mutuos, ga-
rantías, préstamos o cualquier 
tipo de créditos y para la exen-
ción de dichas garantías”, dice 
el paquete de iniciativas de la 
reforma secundaria en materia 
energética que la presidenta 
Claudia Sheinbaum entregará 
al Senado para su aprobación.

Crea el “derecho petrolero 
para el bienestar” para modifi-
car el nombre de “derecho de 
utilidad compartida”, pero sin 
alterar el nombre de los contra-
tos de utilidad compartida que 

existen y cuya figura jurídica 
se utiliza en todo el mundo. Se 
reconoce el Derecho Petrolero 
para el Bienestar, como el nue-
vo régimen fiscal de Pemex, el 
cual simplifica y reduce la car-
ga fiscal de los proyectos, in-
crementando su rentabilidad”, 
precisa. El paquete de reformas 
consiste en la emisión de ocho 
decretos de leyes nuevas y re-
formas a tres leyes más.

Las nuevas leyes son de la 
Empresa Pública del Estado, 
Comisión Federal de Electrici-
dad; de la Empresa Pública del 
Estado, Petróleos Mexicanos; 
del Sector Eléctrico; del Sector 
Hidrocarburos; de Planeación y 
Transición Energética; de Bio-
combustibles; de Geotermia 
y de la Comisión Nacional de 

Energía. Las reformas se refie-
ren a las leyes del Fondo Mexi-
cano del Petróleo para la Esta-
bilización y el Desarrollo; de 
Ingresos sobre Hidrocarburos 
y de la Administración Pública 
Federal. Las dos leyes referen-
tes a la CFE y Pemex son simi-
lares en la mayoría de sus dis-
posiciones, como establecer que 
“pueden celebrar contratos con 
particulares o esquemas para 
el desarrollo mixto, incluyendo 
modalidades que les permitan 
asociarse o compartir costos, 
gastos, inversiones, riesgos y 
demás aspectos de las activida-
des de los que sea titular”.

Además, “por primera vez se 
incorpora el concepto de justi-
cia energética a través del cual 
se busca mejorar las condicio-

nes de vida y bienestar energé-
tico del pueblo de México”. De 
igual manera, ambas empresas 
estatales tienen modificaciones 
en la integración de su Con-
sejo de Administración, pues 
sólo existirán dos consejeros 
independientes, que, tal como 
ocurre ahora, serán nombrados 
por la Presidencia de la Repú-
blica y ratificados por el Sena-
do; pero tiene un cambio, pues 
actualmente se necesita el voto 
de la mayoría calificada para 
concretar esos nombramientos 
y la reforma dice que bastará 
con la mayoría simple; es decir 
se excluye a las minorías parla-
mentarias de esta decisión.

Otro cambio es que ahora 
ambas empresas estatales debe-
rán ajustarse a los criterios de 
austeridad, al grado que conta-
rán con un Comité de Recursos 
Humanos, Remuneraciones y 
Austeridad. Dispone que “las 
remuneraciones del personal 
se deben calcular de manera 
equivalente a las existentes en 
la industria o actividad de que 
se trate y que permitan que las 
empresa cuenten y conserven 
las personas trabajadoras idó-
neas para cumplir eficazmente 
con su objetivo, conforme a los 
tabuladores aprobados.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Presidenta de la República, 
Claudia Sheinbaum, aseguró 
que México no exportará pe-
tróleo cuando la Refinería Ol-
meca en Dos Bocas, Paraíso, 
Tabasco, opere a su máxima 
capacidad.

En su conferencia matuti-
na, desde Querétaro, la man-
dataria federal reconoció que 
actualmente la refinería Dos 
Bocas “tiene un pequeño pro-
blema” referente a la salini-
zación, sin embargo, está ter-
minada y confió en que en el 
momento que esté operando a 
su máxima capacidad no se va 
a exportar petróleo.

La refinería Olmeca está ter-
minada, hoy tiene un peque-
ño problema, ayer lo dije del 

crudo que tiene un problema 
de salinización, pero está ter-
minada y en el momento que 
se esté operando a su máxima 
capacidad prácticamente no se 
va a exportar petróleo”, expli-
có.

La Jefa del Ejecutivo recor-
dó que el expresidente Andrés 
Manuel López Obrador im-
plementó una estrategia para 
lograr la autosuficiencia en el 
petróleo, buscando que toda la 
producción se refine en Méxi-
co para el consumo interno. 

Claudia Sheinbaum aclaró 
que la amenaza de los aran-
celes del presidente de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
no influyen en los precios del 
petróleo, los cuales son deter-
minados principalmente por la 
Organización de Países Expor-
tadores de Petróleo (OPEP).

FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- Una 
jueza federal en Maryland, De-
borah Boardman, emitió una 
orden judicial preliminar que 
bloquea la orden ejecutiva del 
presidente Donald Trump enca-
minada a poner fin a la ciudada-
nía por nacimiento en Estados 
Unidos. La disposición, firma-
da por Trump en su primer día 
en el cargo, pretendía desafiar 
la interpretación tradicional de 
la Cláusula de Ciudadanía de la 
14.ª Enmienda de la Constitu-
ción, restringiendo la naciona-
lidad estadunidense a los hijos 
de migrantes o de personas en 
estancia legal temporal.

La determinación del tribu-
nal llega después de una soli-
citud de cinco mujeres indo-
cumentadas embarazadas que 
solicitaron una medida cautelar 
contra la orden. Según su de-
manda, la decisión de Trump 
viola la Constitución y varias 
leyes federales. “Si se le permi-
te entrar en vigencia, la Orden 
Ejecutiva pondría en duda el 

estado de ciudadanía de miles 
de niños en todo el país, inclui-
dos los hijos de demandantes y 
miembros individuales”, alega 
el documento.

En la corte, los abogados 
del Departamento de Justicia 
defendieron que la medida 
de Trump busca “resolver las 
malas impresiones previas” 
sobre la 14.ª Enmienda. En su 
opinión, la ciudadanía por na-
cimiento genera un “incentivo 
perverso para la migración ile-
gal”. El equipo legal de la admi-
nistración añadió que: “Texto, 
historia y precedentes apoyan 
lo que el sentido común obliga: 
la Constitución no alberga una 
cláusula inesperada que otorga 
la ciudadanía estadunidense a, 
entre otras cosas, los hijos de 
aquellos que han elegido (o 
desafiados por completo) las 
leyes federales de migración.”

La orden de la jueza Board-
man se suma a la decisión ante-
rior de un juez federal en Sea-
ttle, John Coughenour, quien 
calificó la orden ejecutiva 
como “descaradamente incons-

titucional”. “Tengo dificultades 
para entender cómo un miem-
bro del bar puede indicar in-
equívocamente que esta es una 
orden constitucional. Me atur-
de la mente”, afirmó Coughe-
nour. El juez de Seattle había 
emitido un bloqueo temporal, 
mientras que ahora la orden ju-
dicial preliminar de Maryland 
podría extender la suspensión 
por un periodo indefinido.

Justin Levitt, profesor en la 
Universidad de Loyola Mary-
mount, explicó a la cadena 
ABC que “La audiencia que 
está surgiendo es un procedi-
miento que esencialmente hace 
una pausa más larga. Es una or-
den que dice: ‘No implementen 
esto’, porque los demandantes 
han mostrado una probabili-
dad de que tengan éxito cuan-
do finalmente llegamos a una 
resolución final, pero muchas 
reclamaciones legales sustan-
tivas se deciden efectivamente 
por medidas cautelares preli-
minares”.

La administración Trump ha 
pasado meses preparando esta 
iniciativa, consciente de los 
posibles desafíos ante los tribu-
nales. El presidente prometió 
apelar cualquier fallo que con-
sidere que su orden es incons-
titucional, por lo que la orden 
judicial preliminar se perfila 
como un paso que podría llevar 
el caso a cortes de apelación. 
De acuerdo con fuentes cerca-
nas a la Casa Blanca, la medida 
se basó en la necesidad de, se-
gún Trump, “impedir la migra-
ción ilegal y frenar el abuso de 
los recursos del Estado”.

FACTOR

MOSCÚ.- Rusia cree que un 
acuerdo en Oriente Próximo solo 
es posible sobre la base de una 
solución de dos Estados, dijo el 
Kremlin el miércoles después de 
que el presidente estadounidense, 
Donald Trump, dijera que le gus-
taría que Estados Unidos asumiera 
el control de la Franja de Gaza y la 
reurbanizara.

Trump, que ya ha propuesto el 
reasentamiento permanente de más 
de dos millones de palestinos de 
Gaza en países vecinos, dijo que 
Gaza podría convertirse en “la Ri-
viera de Oriente Próximo”.

El portavoz del Kremlin, Dmitri 
Peskov, reiteró la postura de Mos-

cú de que la única forma de resol-
ver el conflicto de Oriente Próxi-
mo es mediante la creación de un 
Estado palestino que coexista con 
Israel.

“Esta es la tesis que está consa-
grada en la correspondiente resolu-
ción del Consejo de Seguridad de 
la ONU, esta es la tesis que com-
parte la inmensa mayoría de los 
países implicados en este proble-
ma. Partimos de ella, la apoyamos 
y creemos que es la única opción 
posible”, dijo a los periodistas.

FACTOR

SINALOA.- En la comunidad 
conocida como Las Alejandras, 
en el municipio de Navolato, 
Sinaloa, autoridades de varios 
niveles de gobierno llevaron a 
cabo un importante operativo 
este martes 4 de febrero. Du-
rante estas acciones, encon-
traron y desmantelaron lo que 
parecía ser un campamento 
clandestino, presuntamente uti-
lizado por sicarios.

Entre los objetos asegurados 
destacan varias armas de fuego 
de alto poder —un M16, un 
AK-47 y dos AR-15—, además 
de 16 artefactos explosivos de 
fabricación casera, 29 carga-
dores, equipo táctico, cuatro 
chalecos balísticos y seis pla-
cas protectoras. Personal mili-
tar se encargó de retirar todos 
estos materiales del área y de 
inutilizar los explosivos por se-
guridad.

Asimismo, se informó que 
en el lugar ubicaron dos vehí-
culos: un sedán Toyota Camry 
y una camioneta Toyota RAV4. 
Ambas unidades, junto con las 
armas y el resto de las pruebas 
recopiladas, fueron puestas 
a disposición del Ministerio 
Público federal para que con-
tinúen las investigaciones ne-
cesarias.

Este hallazgo ocurrió mien-
tras elementos de la Sedena y 
otras corporaciones realizaban 
recorridos de vigilancia en los 
alrededores. Con el campa-
mento ya desmantelado, las 

autoridades esperan esclarecer 
quiénes operaban en la zona y 
cómo llegaron a instalarse allí 
sin ser detectados durante tan-
to tiempo. Descubren sistema 
Starlink y botellas de vino en el 
Penal de Aguaruto

Las revisiones en el Centro 
Penitenciario de Aguaruto, ubi-
cado en la ciudad de Culiacán, 
no dejan de sorprender. En una 
nueva inspección realizada 
este miércoles, las autorida-
des encontraron un equipo de 
internet satelital Starlink —el 
sistema creado por la compa-
ñía SpaceX de Elon Musk—, 
un módem, 10 cuchillos, un 
machete, una navaja, dos tije-
ras, tres desarmadores y un par 
de martillos dentro de varias 
celdas. Además, salió a relucir 
que algunos internos también 
tenían botellas de vino.

Aunque todavía no se sabe 
con exactitud cómo llegaron 
estos objetos, el descubrimien-
to de Starlink ha llamado es-
pecialmente la atención, pues 
representa un recurso tecnoló-
gico poco común dentro de un 
penal. Hay que recordar que 
este centro penitenciario ya 
ha sido escenario de asegura-

mientos inusuales en el pasado, 
como máquinas tragamonedas 
y hasta videojuegos, lo que evi-
dencia la constante lucha de las 
autoridades.

La incursión se llevó a cabo 
durante las primeras horas del 
miércoles 5 de febrero. Par-
ticiparon elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Pública 
de Sinaloa, apoyados por la 
Policía Estatal Preventiva, 
y bajo el resguardo exterior 
proporcionado por la Secre-
taría de la Defensa Nacional 
y la Guardia Nacional. Todos 
los objetos incautados fueron 
puestos de inmediata a disposi-
ción de la autoridad ministerial 
correspondiente, con el fin de 
emprender las investigaciones 
y deslindar responsabilidades. 
Por ahora, las preguntas clave 
siguen girando en torno a quién 
introdujo un sistema de internet 
satelital tan avanzado al penal 
y con qué propósito. Las auto-
ridades continúan reforzando 
los protocolos de revisión para 
evitar que más artículos prohi-
bidos terminen en manos de los 
reclusos y, de esta manera, se 
garantiza la seguridad y el con-
trol dentro de Aguaruto

Pemex y CFE podrán ‘batear’ los 
adeudos que tengan con acreedores

México no exportará petróleo cuando Dos
Bocas opere a su máxima capacidad: Sheinbaum

Jueza bloquea plan de Trump contra la ciudadanía por nacimiento

El Kremlin responde a Trump sobre Gaza

Desmantelan campamento clandestino en Navolato y 
descubren sistema Starlink en el Penal de Aguaruto
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SALTILLO, COAH.- El al-
calde de Saltillo, Javier Díaz 
González, dio a conocer que 
el programa del operativo 
piloto en el distribuidor “El 
Sarape” arrojó buenos re-
sultados, por lo que anunció 
que se implementará de ma-
nera permanente con el fin de 
mejorar la movilidad en ese 
sector de la ciudad.

En conferencia de prensa 
en la que estuvieron autori-
dades municipales y el sub-
secretario de transporte y 
movilidad e infraestructura 
del estado, Fernando Simón 
Gutiérrez Pérez, el alcalde 
Díaz González presentó los 
indicadores que se obtuvie-
ron, así como las acciones 
que se implementarán. 

El presidente municipal 
destacó que el operativo pi-
loto permitió que las y los 
automovilistas que circulan 
por el periférico Luis Eche-
verría, de sur a norte, reduje-
ran hasta en un 47 por ciento 
el tiempo de traslado desde 
el puente de Felipe J. Mery 
hasta el cruce con Nazario 
Ortiz Garza. Antes tardaban 
21 minutos en transitar por 
ese tramo; ahora demoran 11 
minutos. 

“Vamos a dar soluciones y 
tomar decisiones que impac-
ten de manera positiva en la 
calidad de vida de los salti-
llenses; el objetivo es que 
pasen menos tiempo en el 
tráfico y más tiempo con su 
familia”, afirmó el edil.

Con base en ello, se deter-
minó que el operativo vial en 
el Distribuidor “El Sarape” 
operará de manera perma-
nente.

Para tal efecto, el director 
del Instituto Municipal de 
Movilidad Urbana Sosteni-
ble, Víctor de la Rosa Moli-
na, especificó los detalles de 
los reordenamientos viales y 
exhortó a las y los automo-
vilistas a respetar los ajustes, 
así como a atender las indica-
ciones de las autoridades. 

1.- Se instalarán barreras 
físicas en los carriles de sur 
a norte en Luis Echeverría, 
en el tramo de Fundadores 
a Jesús Valdés Sánchez, las 
cuales impedirán que quie-
nes circulen por la lateral de 
LEA, así como a quienes ha-
yan tomado el deprimido de 
Fundadores a periférico nor-
te, bloqueen el libre paso de 
los automóviles que circulan 
por los carriles centrales para 
continuar, de sur a norte, por 
Echeverría Álvarez, o de sur 
hacia Nazario S. Ortiz Garza.

2.- Se ampliará, de dos a 
tres carriles, la lateral de Luis 
Echeverría, pasando la in-
tersección con Jesús Valdés 
Sánchez. Ello permitirá brin-
dar fluidez al tránsito en la 
salida del puente deprimido 
que conecta a LEA con Na-
zario S. Ortiz Garza.

3.- Se configurarán los 
semáforos de Jesús Valdés 
Sánchez en su intersección 
con Luis Echeverría. Por lo 
que se determinó que quie-
nes circulen por el periférico 
al llegar a su cruce con el bu-

levar Jesús Valdés Sánchez, 
quedan eliminadas las vuel-
tas hacia la izquierda. 

Para subsanar la elimina-
ción de esas vueltas a la iz-
quierda; los automovilistas 
que busquen incorporarse a 
Jesús Valdés Sánchez hacia 
el oriente o al poniente, debe-
rán continuar por los carriles 
laterales hasta el distribuidor 
vial El Sarape, o al retorno 
de Nazario S. Ortiz Garza, 
respectivamente, según co-
rresponda.

4.- Para agilizar la circu-
lación de quienes provienen 
del oriente por el bulevar 
Fundadores y busquen in-
corporarse hacia LEA norte, 
deberán continuar por Fun-
dadores, utilizar el paso su-
perior de “El Sarape” hacia 
poniente, tomar Paseo de la 
Reforma y utilizar el retor-
no posterior al monumento 
a Benito Juárez, para luego 
tomar el carril confinado y 
usar el paso inferior de El 
Sarape ingresando hacia el 
carril izquierdo de LEA con 
dirección hacia el norte.

Esta alternativa les reduci-
rá, de 9 minutos a 3 minutos 
el tiempo que tardan en in-
corporarse a LEA viniendo 
de Fundadores.

5.- Quienes circulen por 
Fundadores buscando in-
corporarse hacia Nazario S. 
Ortiz Garza, deberán tomar 
el deprimido de El Sarape o 
la lateral oriente de LEA y 
continuar por los dos carriles 
hacia el norte. En la intersec-
ción con Jesús Valdés Sán-
chez, la circulación será más 
fluida.

6.- Para agilizar el tráfico 
por los dos carriles de la late-
ral oriente de LEA, se elimi-
nará el reductor de velocidad 
a la altura de la tienda de Ma-
terias Primas, y se delimita-
rán los carriles con pintura e 
hitos viales.

7.- Quienes circulen por 
Luis Echeverría de sur hacia 
el norte para incorporarse a 
Jesús Valdés Sánchez, debe-
rán tomar la lateral oriente de 
LEA pasando el Mercado de 
Abastos, para continuar ha-
cia el norte.

8.- Quienes circulen por 
Paseo de la Reforma prove-
nientes del poniente y bus-
quen incorporarse a LEA 
norte, hacia Nazario S. Ortiz 
Garza o hacia Jesús Valdés 
Sánchez, deberán tomar los 
semáforos de “El Sarape”, 
para luego voltear hacia el 
norte y seguir por la lateral.

Se informó que estas ac-
ciones se implementarán de 
forma paulatina, detallando 
que la eliminación de las 
vueltas hacia la izquierda 
en Jesús Valdés Sánchez y 
LEA comenzarán este fin de 
semana. El resto de las mo-
dificaciones viales serán in-
formadas con oportunidad a 
la población.

En la rueda de prensa tam-
bién estuvo el comisionado 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Miguel Ángel 
Garza Félix, así como el di-
rector del Instituto Municipal 
de Planeación, Alberto Sali-
nas de las Fuentes.

REORDENAMIENTO VIAL 
EN LA ZONA DE EL SARAPE 

SERÁ PERMANENTE

FACTOR

SALTILLO, COAH.-El 
Gobierno del Estado de 
Coahuila realizó un ho-

menaje póstumo en memoria de 
Claudio Mario Bres Garza, ex 
Comisionado para las Relacio-
nes Bilaterales Coahuila-Texas; 
y exsecretario de Economía  del 
Estado, quien destacó como 
impulsor en el desarrollo eco-
nómico de la entidad. 

El acto fue encabezado por 
el gobernador Manolo Jiménez 
Salinas en el Patio Central del 
Palacio de Gobierno ante la 
presencia de autoridades esta-
tales, diputados locales, alcal-
des, empresarios, familiares, 
amigos y colaboradores que 
rindieron un último tributo.

“Hoy hicimos un homenaje 
post mortem en Palacio de Go-
bierno a nuestro gran amigo y 
compañero Claudio Bres. Em-
presario y político nigropeten-
se. Un gran Coahuilense. Junto 
con su familia, sus colaborado-
res, amigos y nuestro equipo 
del Gobierno del Estado lo des-
pedimos con cariño, dejó una 
gran huella. Descanse en paz”, 
señaló el gobernador.

Recordó que el objetivo prin-
cipal de la última encomienda 
de Bres Garza era potenciali-

zar al máximo la frontera de 
Piedras Negras, “Y para ello 
se requería un trabajo veinti-
cuatro-siete; porque estaba el 
reto de hacer la ampliación del 
Puente 2. Está el reto, lo vamos 
a seguir haciendo, pero estaba 
ahí él, picando piedra a su es-
tilo, con mucha fortaleza, con 
mucha intensidad”, destacó.

Claudio Mario Bres Garza 
fue un servidor público ejem-
plar, reconocido por su incan-
sable labor en la promoción 
del desarrollo económico, la 
atracción de inversiones y el 
fortalecimiento de la econo-
mía coahuilense. Su liderazgo 
y visión contribuyeron signi-
ficativamente al crecimiento 
del estado y dejaron una huella 
indeleble en el ámbito empre-
sarial y gubernamental.

Durante el homenaje, el 

mandatario estatal, Manolo Ji-
ménez Salinas, recordó y des-
taco la amplia trayectoria de 
Claudio Mario Bres Garza; ya 
que, fue una persona visionaria 
y de empuje, cariñoso hombre 
de familia, exitoso empresario, 
apasionado servidor público y 
fiel amigo, por lo que su partida 
deja un gran vacío en la vida de 
muchas personas.

“Su partida deja un gran va-
cío, pero su legado seguirá pre-
sente como ejemplo de trabajo, 
dedicación y amor por Coahui-
la. Claudio Mario Bres Garza 
será siempre recordado con 
gratitud y respeto”, puntualizó.

En el homenaje póstumo el 
gobernador Manolo Jiménez 
Salinas, efectuó la entrega del 
Estandarte de Coahuila a la 
señora Irene de la Luz Chapa 
García por el servicio y la en-

trega de Claudio Bres Garza, y 
así recordar su legado.

Claudio Mario Bres Gar-
za nació en Piedras Negras, 
Coahuila, el 24 de abril de 
1957. Fue hijo de don Clau-
dio Bres Medina y doña Dia-
na Garza Martínez, tuvo dos 
hermanos: Eduardo Rogelio 
y Diana Graciela. Formó una 
hermosa familia junto a Pini-
ta Chapa, con quien engendró 
a sus hijos Alejandra, Nicole, 
Claudio y Raúl Emilio, y con 
quien disfrutó la alegría de ver 
crecer a sus siete nietos.

Reafirmó que, Claudio Ma-
rio Bres Garza: “fue un gran 
coahuilense y pues tiene ami-
gos por todos lados. Entonces, 
valoramos mucho la presencia 
de todas y todos ustedes para 
honrar la memoria de un gran 
hombre, un gran colaborador, 
un gran ciudadano, como dijo 
el video, como dice el eslogan 
de Coahuila, un hombre suma-
mente echado para adelante, 
con una gran trayectoria en el 
lado empresarial”.

Durante el homenaje póstu-
mo se acentúo su legado y con-
tribuciones:

• Impulsó la llegada de in-
versiones clave para el sector 
industrial y comercial.

• Promovió programas inno-
vadores de apoyo a pequeñas y 
medianas empresas.

• Fortaleció las relaciones 
comerciales con mercados in-
ternacionales, posicionando a 
Coahuila como un referente en 
competitividad económica.

• En el sector de la comuni-
cación fue director general de 
La Rancherita del Aire.

• Fue alcalde de Piedras Ne-
gras, en tres periodos; diputado 
federal y ocupó importantes 
cargos en las administracio-
nes estatales, como director de 
Comunicación Social; Desa-
rrollo Municipal, secretario de 
Desarrollo Social y de Econo-
mía; así como de Comisionado 
para las Relaciones Bilaterales 
Coahuila-Texas.

Rinde Coahuila homenaje póstumo a Claudio Bres Garza
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Bertha López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- Laura 
Jiménez Gutiérrez presiden-
ta Municipal de Múzquiz 
sostuvo esta tarde una reu-
nión en su despacho con el 
presidente de la Comisión 
Estatal de Derechos Huma-
nos José Ángel Rodríguez, 
para la firma de la carta com-
promiso donde se establecen 
líneas de colaboración con la 
CEDHC y el Ayuntamiento 
de Múzquiz.

El objetivo de dicha reu-
nión es brindar capacitación 
constante y promover los 
derechos humanos a los ciu-
dadanos en general con la 
intención de darles a conocer 

sus derechos y obligaciones, 
ya que los derechos humanos 
son un asunto que compete a 
todos.

La alcaldesa Laura Jimé-
nez expresó su voluntad de 
sumarse a los esfuerzos del 
organismo a través de este 
nuevo programa denomina-
do “Ruta municipal por los 
derechos humanos”, en bus-
ca de construir una sociedad 
con mayor conocimiento 
de sus derechos humanos 
y como primera autoridad 
velar para que los represen-
tantes y funcionarios al ser-
vicio del pueblo atiendan de 
manera oportuna todos los 
lineamientos que establece 
la CDHEC. 

La titular del INM, Sonia La titular del INM, Sonia 
Guardiola, aseguró que la Guardiola, aseguró que la 
información sobre la presun-información sobre la presun-
ta deportación de mexica-ta deportación de mexica-
nos hacia este albergue es nos hacia este albergue es 
falsafalsa

Bertha López / Bertha López / FACTORFACTOR

NNUEVA ROSITA, UEVA ROSITA, 
COAH.- El Instituto COAH.- El Instituto 
Nacional de Migra-Nacional de Migra-

ción (INM) desmintió que en ción (INM) desmintió que en 

la ciudad de Nueva Rosita se la ciudad de Nueva Rosita se 
encuentren albergados con-encuentren albergados con-
nacionales deportados desde nacionales deportados desde 
Texas, aclarando que se trata Texas, aclarando que se trata 
de migrantes centroamericanos de migrantes centroamericanos 
y que no fueron trasladados a y que no fueron trasladados a 
ese destino sino directo a Mon-ese destino sino directo a Mon-
terrey Nuevo León y de ahí e terrey Nuevo León y de ahí e 
avión a la frontera sur del país.avión a la frontera sur del país.

La titular del INM, Sonia La titular del INM, Sonia 
Guardiola, aseguró que la in-Guardiola, aseguró que la in-
formación sobre la presunta formación sobre la presunta 
deportación de mexicanos ha-deportación de mexicanos ha-

cia este albergue es falsa.cia este albergue es falsa.
 Explicó que las personas  Explicó que las personas 

deportadas son extranjeros re-deportadas son extranjeros re-
tornados y que su destino final tornados y que su destino final 
es Monterrey, desde donde se-es Monterrey, desde donde se-
rán trasladados vía aérea a Vi-rán trasladados vía aérea a Vi-
llahermosa.llahermosa.

“Es falso que sean repatria-“Es falso que sean repatria-
dos mexicanos y que se hayan dos mexicanos y que se hayan 
enviado al albergue de Nueva enviado al albergue de Nueva 
Rosita. Son los retornados ex-Rosita. Son los retornados ex-
tranjeros y van hacia Monte-tranjeros y van hacia Monte-
rrey para posterior vuelo a Vi-rrey para posterior vuelo a Vi-

llahermosa. No hemos enviado llahermosa. No hemos enviado 
a ningún connacional al alber-a ningún connacional al alber-
gue de Nueva Rosita”, afirmó gue de Nueva Rosita”, afirmó 
la funcionaria federal.la funcionaria federal.

El pronunciamiento del INM El pronunciamiento del INM 
surge en respuesta a diversas surge en respuesta a diversas 
publicaciones que aseguraban publicaciones que aseguraban 
que el albergue de Nueva Rosi-que el albergue de Nueva Rosi-
ta estaba recibiendo a mexica-ta estaba recibiendo a mexica-
nos deportados por la frontera nos deportados por la frontera 
de Texas con Coahuila, lo cual de Texas con Coahuila, lo cual 
ha sido desmentido por la de-ha sido desmentido por la de-
pendencia federal.pendencia federal.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El di-
rector de la Comisión Esta-
tal de Aguas y Saneamiento 
(CEAS), José Lauro Villarreal 
Navarro, fue enfático al señalar 
que el Sistema Intermunicipal 
de Aguas y Saneamiento (SI-
MAS) no será privatizado ni 
entregado a ninguna empresa, 
desmintiendo versiones que 
han circulado al respecto. Su-
brayó que el gobierno del Es-
tado únicamente brindará ase-
soría técnica y administrativa, 
ya que la administración del 
sistema seguirá en manos de 
los alcaldes y alcaldesas de la 
Región Carbonífera.

En entrevista, Villarreal ex-
plicó que CEAS contrató a 
la empresa Aguas de Saltillo 
para realizar un estudio sobre 
la presión del agua en los mu-
nicipios de Múzquiz, Sabinas 
y San Juan de Sabinas, con el 
propósito de detectar fugas en 
la línea general de distribución. 
“Nosotros solo queríamos sa-
ber qué presión tenían en cada 
municipio y dónde estaban las 
fugas, porque la infraestructura 
es muy antigua. Necesitamos 
estar conscientes del problema 
y ese fue el objetivo del estu-

dio”, precisó.
El director de CEAS indicó 

que, con base en los resultados 
obtenidos, se realizará un estu-
dio detallado para localizar las 
fugas y repararlas puntualmen-
te. “No podemos aspirar en este 
momento a cambiar toda la lí-
nea, sería muy costoso, pero 
ya tenemos identificado qué 
porcentaje de la red presenta 
problemas de fugas. Si detecta-
mos exactamente dónde están, 
podremos actuar con precisión 
para solucionarlo”. En relación 
con la operatividad del sistema, 
Villarreal informó que habrá 
un gerente único para SIMAS, 
además de un coordinador mu-
nicipal en cada ayuntamiento, 

quien fungirá como enlace en-
tre el organismo y la adminis-
tración local. El sistema inter-
municipal ya está autorizado 
por los cabildos de los munici-
pios involucrados, y solo resta 
la sesión del consejo para su 
formalización.

“Con esta unificación evi-
taremos problemas entre los 
municipios respecto a la dis-
tribución del agua, garantizan-
do una repartición equitativa y 
mejoras en las tarifas, el flujo 
de agua, las inversiones y la de-
tección de fugas. El objetivo es 
mejorar constantemente el sis-
tema intermunicipal”. Además, 
reiteró que el nuevo esquema 
será supervisado por los alcal-

des de la región a través de un 
consejo de administración, el 
cual tomará las decisiones so-
bre obras, inversiones y mejo-
ras en el servicio. Cada alcalde 
tendrá voz y voto en la gestión 
del sistema, reafirmando que 
la privatización está completa-
mente descartada.

Respecto a posibles ajustes 
en las tarifas, Lauro Villarreal 
mencionó que no se contempla 
un aumento para los usuarios 
domésticos. Sin embargo, se 
buscará que los sectores co-
mercial e industrial paguen lo 
que corresponde, evitando así 
que las cargas económicas re-
caigan sobre la población. En 
el caso específico de Múzquiz, 
se evaluará la implementación 
de una tarifa fija debido a la fal-
ta de medidores en la localidad, 
lo que permitirá una distribu-
ción más equitativa del cobro 
por el servicio y reiteró que el 
nuevo esquema de SIMAS ga-
rantizará un servicio más efi-
ciente, justo y sustentable para 
los habitantes de la Región 
Carbonífera, con la certeza de 
que el sistema continuará bajo 
la administración de los muni-
cipios, con el respaldo técnico 
y administrativo del gobierno 
Estatal.

JuLio oLvera / FACTOR

MINAS DE BARROTERAN, 
COAH.- En un lamentable su-
ceso, tres automóviles fueron 
consumidos por las llamas en 
un yonke perteneciente a Juan 
Antonio Moreno Picazo. El 
incidente tuvo lugar en la ma-
drugada de este miércoles en la 
carretera estatal número 23, en 
el tramo Barroterán-El Sauz, a 

la altura de la calle Francisco I. 
Madero, según lo reportado por 
el director de Protección Civil, 
Víctor Guajardo Loo.

El propietario de los vehícu-
los afectados manifestó no tener 
idea de lo que pudo haber origi-
nado el incendio, ni de quiénes 
podrían estar detrás de este acto, 
que parece no haber tenido en 
cuenta las graves repercusiones 
que podría acarrear.

Desmiente INM a connacionales deportados en albergue de NRDesmiente INM a connacionales deportados en albergue de NR

Descartan privatización de SIMAS; Estado solo brindará asesoría técnica

Firma alcaldesa de Múzquiz 
compromiso con la CDHEC

Un vehículo quedó reducido a 
cenizas tras un voraz incendio
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TALLER B A R R Ó N

No se pagó el consumo de 
cuatro meses, y además se 
tienen adeudos con CONA-
GUA por la extracción del 
vital líquido

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- El 
Sistema Intermunicipal 
de Aguas y Saneamiento 

(Simas) Sabinas, heredó una 
deuda cercana a los 4 Millones 
de pesos de la pasada admi-
nistración, luego que dejó de 
pagar los últimos 4 meses de 
consumo al sistema central de 
agua en la Región Carbonífe-
ra, reveló el presidente muni-
cipal, José Feliciano Díaz Iri-
barren, durante un encuentro 
con medios de comunicación 
al término de la ceremonia cí-
vica del aniversario de la pro-
mulgación de la constitución 
política de México.

El alcalde señaló que la ad-
ministración anterior que pre-
sidió la maestra Diana Guada-

lupe Haro Martínez, dejó de 
cumplir en los últimos meses 
de su gobierno con los pagos 
a Simas Central, los cuales 
equivalen a 900 mil pesos 
mensuales.

El edil también destacó la 
herencia de otros pasivos por el 
orden de los 8 millones de pe-
sos en adeudos que se mantie-
nen con la Comisión Nacional 
del Agua(CONAGUA) que se 

dejaron de pagar por no contar 
con medidores en los pozos de 
extracción municipal. 

Díaz Iribarren, aseguró que 
la deuda con la CONAGUA se 
tiene que liquidar para evitar 

multas cuantiosas y posibles 
restricciones en las participa-
ciones federales de la Secreta-
ría de Hacienda. 

La grave omisión del gobier-
no Municipal anterior ha pro-
vocado serias afectaciones a las 
finanzas públicas del actual go-
bierno, debido a las irregulari-
dades con las que operaron los 
recursos de los fondos públicos 
en distintos rubros. 

Por otra parte, para atender el 
tema de desabasto de agua que 
enfrentan algunos sectores del 
municipio, se implementó una 
estrategia a través de 6 pipas 

que estarán recorriendo los di-
ferentes lugares. 

Puntualizó que en breve Si-
mas Sabinas quedará oficial-
mente incorporado a Simas 
Central, quien asumirá la res-
ponsabilidad de todas las ope-
raciones. 

Finalmente reconoció el 
compromiso del gobernador 
del Estado, Manolo Jiménez 
Salinas, por preocuparse en ga-
rantizar el suministro de agua 
en la carbonífera, al destinar 
100 millones de pesos en inver-
siones para mejorar la infraes-
tructura hídrica.

Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Gracias a labores de presencia 

y vigilancia oficiales del Man-
do Coordinado de Seguridad 
Pública del municipio de San 
Juan de Sabinas, lograron la 

detención de Luis Ángel Gar-
cía Acosta de 19 años, vecino 
de la colonia Humberto Mo-
reira por el delito de violencia 
contra miembros o integrantes 
de instituciones de seguridad 
pública y lo que resulte.

Este sujeto fue detectado al 
momento de cometer un robo 
y huyó en busca de evadir a 
las autoridades y fue trasla-
dado al Ministerio Público de 
Sabinas.

El robo fue en la calle Oaxa-
ca y fue detenido en calle Eu-
calipto de la colonia Humberto 
Moreira de Nueva Rosita.

Junto con el detenido, fueron 
judicializados objetos recupe-
rados que fueron parte de un 
robo.

Una mesa l, un cilindro de 
gas LP de 30 kilos, un recipien-
te de lámina de 200 litros y una 
bocina modulada de conocida 
marca.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- Ele-
mentos del cuerpo de bomberos 
de Nueva Rosita, atendieron un 
conato de incendio en el interior 
de una vivienda ubicada en calle 
Ramos Arizpe de la villa de San 
Juan de Sabinas.

Un descuido humano fue el 
origen del fuego, porque sobre 
un sofá dejaron una resistencia 
eléctrica encendida y en frac-

ción de segundos una chispa 
propicia una enorme fumarola 
que invadió las habitaciones de 
la casa.

El inmueble era habitado por 
dos personas, una de ella se 
identificó como Jesús y dijo que 
solo alcanzo a ver una enorme 
cortina de humo que expedía 
un enorme sofá y a cubetazos 
intentaron sofocar el fuego.

Sin embargo, ambos resul-
taron sofocados con la espesa 

capa de humo y fueron asisti-
dos por paramédicos de bom-
beros después de controlar el 
conato de incendio y verificar 
que todo en el interior de la vi-
vienda estuvieran en orden.

La unidad moto bomba se 
utilizó para la atención del co-
nato y los afectados no resulta-
ron lesionados a excepción de 
una intoxicación moderada por 
aspirar humo pero que no re-
quirió traslado a un nosocomio.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Los efectos del frente frío 26 
provocará clima cálido en la 
Región Carbonífera durante el 
día, pero con posibles pronós-
ticos de vientos fuertes para los 
próximos días comentó Federi-
co Méndez Pacheco.

El coordinador municipal de 
protección civil de San Juan 
de Sabinas, basado en el infor-
me del clima que comparte la 
Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA) en el presente 
mes de febrero el clima será 
muy cálido de temperatura am-
biental máxima de 27 grados a 
15 grados mínima.

Siendo febrero el mes loco 
por las condiciones del cli-
ma imperantes, efectivamente 
se prevén fuertes vientos que 
acrediten activar la pre alerta 
en la Zonas Norte, Cinco Ma-
nantiales Y Carbonífera de la 
entidad.

Aunque la velocidad del 
viento puede variar por la zona, 
en la carbonífera el viento so-
plará con mayor fuerza en el 
mes de febrero y marzo; exhor-
tando a la comunidad en gene-

ral a extremar precauciones.
Recordó que todavía es tem-

porada invernal y restan más de 
veinte sistemas frontales que 
pueden ser tormentas inver-

nales como las pasadas en el 
mes de enero del presente año 
y aunque el reciente frente frío 
#25 pasó desapercibido se esti-
ma que el #26 será similar, pero 
con fuerte viento.

El sistema #26 estará estacio-
nario por 96 horas en la Región 
Carbonífera con calor atípico 
pero que amerita el monitoreo 
constante de los pronósticos 
del clima para prevenir a la 
comunidad en general en caso 
de cambios bruscos de tempe-
ratura.

Hereda Simas Sabinas deuda por casi 12 millones de pesos: Alcalde

Clima cálido y ventarrones imperarán en la Región Carbonífera

Por dejar resistencia eléctrica sobre 
sofá, vivienda casi arde en llamas

Cae ladrón gracias a operativo policial



3B3Bfactorcoahuila.com | factorcoahuila.com | CARBONÍFERACARBONÍFERA Jueves 6 de febrero de 2025Jueves 6 de febrero de 2025  | Región Carbonífera, COAHUILA| Región Carbonífera, COAHUILAwww.factorcoahuila.comwww.factorcoahuila.com @elfactorenlinea@elfactorenlineaEl factorEl factor

Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Coahuila, Chihuahua y 
Sonora podrían reabrir 

sus fronteras para la exporta-
ción de ganado en aproxima-
damente dos semanas, según 
informó el secretario de De-
sarrollo Rural en Coahuila, 
Jesús María Montemayor Gar-
za. Este anuncio llega después 
de una reunión con el Comité 
Binacional en materia de sani-
dad animal, donde se destacó 
el reconocimiento a Coahuila 
por la elevación de su estatus 
sanitario, un logro que ha sido 
impulsado desde el inicio de la 
administración del gobernador 
Manolo Jiménez Salinas.

El funcionario mencionó que 
esta semana recibirán las obser-
vaciones del proceso, las cuales 
consideró menores, y que a fi-
nales de esta semana o princi-
pios de la próxima se firmará el 
memorándum que será enviado 
a Washington para su registro. 
“El mercado más grande de 

carne en Estados Unidos está 
requiriendo una alta demanda 
de ganado, y los precios allá 
son casi el doble de lo que se 
manejan en México. Esto jus-
tifica el proceso de reapertura, 
aunque conllevará una serie 
de restricciones y medidas que 
podrán ser tediosas”, expresó 
Montemayor Garza.

La reapertura de la exporta-
ción de ganado se hará en fa-
ses, comenzando con Piedras 
Negras, mientras que Ciudad 
Acuña entrará en un proceso 
de revisión en materia de segu-
ridad. “Estamos en espera de 
la visita de las autoridades co-
rrespondientes para conocer las 
observaciones técnicas relacio-
nadas con la infraestructura de 
la estación cuarentenaria, que es 
donde se albergará el ganado”, 
agregó el secretario de Desarro-
llo Rural. El nuevo proceso de 
exportación incluirá dos fases 
fundamentales. En primer lu-
gar, los productores tendrán que 
enviar su ganado debidamente 
inyectado y bañado. Posterior-

mente, el ganado será traslada-
do a la estación cuarentenaria 
donde se realizará una revisión 
inicial por parte de médicos del 
Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroa-
limentaria (SENASICA) y la 
Secretaría de Desarrollo Rural, 
en coordinación con la Unión 
Ganadera de Coahuila.

Una vez que pase esta prime-
ra inspección, el ganado será 
dirigido a un corredor especial-
mente diseñado para el proceso 
de exportación, en el que se en-
contrará con una segunda revi-
sión a cargo de las autoridades 
sanitarias de Estados Unidos. 
Si el ganado es aprobado, con-
tinuará su proceso hacia la ex-
portación. Sin embargo, si por 
alguna razón es rechazado, se 
marcará con el fierro de herrar 
de consumo nacional y será de-
vuelto al rancho de origen. Je-
sús María Montemayor Garza 
resaltó la importancia del re-
conocimiento que Coahuila ha 
obtenido en materia de sanidad 
animal. Este logro, dijo, ha sido 

un esfuerzo conjunto de las au-
toridades estatales y federales, 
así como de los productores 
ganaderos, quienes han segui-
do rigurosamente las normas y 
protocolos para garantizar la ca-
lidad del ganado que se exporta.

“Las visitas y evaluaciones 
han sido constantes, y esto nos 
ha permitido estar al 100% en 
el protocolo para la reapertura. 
La elevación del estatus sani-
tario de Coahuila es un gran 
avance que refuerza la confian-
za de Estados Unidos en nues-
tro ganado”, mencionó. Final-
mente, el secretario reiteró que 
la reapertura del mercado esta-
dounidense representa una gran 
oportunidad económica para 
los ganaderos coahuilenses, ya 
que los precios en el país veci-
no son considerablemente más 
altos que en México. Asegu-
ró que seguirán trabajando en 
coordinación con las autorida-
des y productores para garanti-
zar que el proceso de exporta-
ción se lleve a cabo de manera 
ordenada y eficiente.

Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Al abor-
dar el tema de la modificación 
de la franja de libre tránsito 
para vehículos estadouniden-
ses, destacando que hasta el 
momento no se cuenta con in-
formación oficial de las autori-
dades al respecto, el diputado 
local Sergio Zenón Velázquez 
Vázquez, mencionó que se 
ha discutido la posibilidad de 
recorrer 30 kilómetros dicha 
franja, lo que representa que 
los automovilistas estadouni-
denses tendrían la obligación 
de tramitar permisos de circu-
lación. Inicialmente, se propu-
so trasladar el punto de control 
del kilómetro 53 en el munici-
pio de Allende, Coahuila, hacia 
Banjercito en la zona conurba-

da de Nava-Piedras Negras.
Esta medida podría generar 

consecuencias negativas, par-
ticularmente para los ciudada-
nos de los cinco manantiales 
que trabajan en Estados Uni-
dos y cruzan constantemente 
la frontera. Velázquez Vázquez 
explicó que, de aplicarse la 
modificación, muchos de estos 
ciudadanos tendrían que ob-
tener permisos adicionales, lo 
que podría reducir la frecuen-
cia de sus visitas a la región.

Hasta el momento, los alcal-
des de los cinco manantiales 
han trabajado en conjunto con 
el subsecretario de gobierno 
Antero Alvarado y Sonia Villa-
rreal para alcanzar un acuerdo 
que exima a los residentes de 
la zona de la solicitud de dicho 
permiso. En este sentido, ejem-

plificó que Villa Unión cuenta 
con un 40% de ciudadanos que 
laboran en Estados Unidos, por 
lo que una restricción de este 
tipo impactaría negativamente 
en su movilidad. No obstante, 
aseguró que, hasta ahora, los 
ciudadanos pueden estar tran-
quilos, ya que las autoridades 
han garantizado que no se les 
exigirá el permiso para transi-
tar en la región.

Respecto al tema de los aran-
celes, el diputado indicó que la 
situación se encuentra en pausa 
y que es necesario un análisis 
detallado antes de tomar una 
decisión definitiva. Señaló que 
la implementación de arance-
les no solo afectaría a los cin-
co manantiales, sino también 
a industrias clave, como las 
armadoras automotrices del 

corredor industrial en Ramos 
Arizpe. Por ello, celebró que, 
por el momento, la aplicación 
de estos aranceles esté suspen-
dida, lo que permite evaluar 
con mayor detenimiento las 
implicaciones económicas de 
la medida.

Velázquez Vázquez, por 
otro lado destacó la importan-
cia de capacitar a los choferes 
del transporte de carga, con-
siderando que varios factores 
contribuyen a los accidentes en 
carretera. Entre ellos, mencio-
nó el exceso de velocidad y la 
falta de capacitación adecuada, 
derivada en muchas ocasiones 
de la alta rotación del personal.

Cristina Flores / FACTOR

SABINAS, COAH.- La pro-
fesora Marisol Ávila Mencha-
ca, subdirectora de Servicios 
Educativos en Sabinas, Juárez 
y Progreso, hizo un llamado a 
los padres de familia con hijos 
por ingresar a preescolar, pri-
maria y secundaria para que 
sigan cuidadosamente cada 
paso del proceso de preinscrip-
ción. Destacó la importancia 
de no omitir información cla-
ve, como la pregunta sobre si 
el alumno tiene hermanos en 
la institución a la que pretende 
ingresar porque todo es toma-
do en cuenta al momento de la 
asignación de los alumnos en 
determinada escuela.

Ávila Menchaca subrayó que 
es fundamental proporcionar el 
nombre completo del estudian-
te, su CURP y un comprobante 
de domicilio. Los padres pue-
den elegir entre el domicilio 
particular o el laboral, ya que 
ambos son válidos y determi-
nan la ubicación en la que se 
asignará el lugar del estudian-
te en preescolar y primaria. 
“Luego hay quienes prefieren 
que sus hijos entren a la escue-
la más cercana al sitio donde 
trabajan porque los llevan en 
la mañana y regresan con ellos 
al concluir su horario por eso 

es importante que definan cual 
domicilio es el que más les 
conviene”.

En el caso de secundaria, que 
es la plataforma que actual-
mente se encuentra habilitada 
para la preinscripción, informó 
que además a ellos se les pone 
un examen de admisión que se 
aplicará el 26 de febrero en la 
institución donde el estudiante 
cursa su educación primaria. 
Para aquellos provenientes de 
otras entidades, el trámite se 
realizará directamente en la 
Oficina de Servicios Educati-
vos y es fundamental que lo 
presenten porque este es otro 
filtro para determinar dónde se-
rán ubicados.

Se estima que alrededor de 
3,900 alumnos participarán en 
el proceso de preinscripción en 
los distintos niveles educativos 
de preescolar, primaria y secun-
daria en las 101 instituciones 
educativas que se tienen en es-
tos tres municipios. La funcio-
naria aseguró que existe capa-
cidad suficiente para registrar a 
todos los aspirantes y garantizar 
que ningún niño o joven se que-
de sin escuela porque esa es la 
indicación que se tiene por parte 
del gobernador Manolo Jiménez 
Salinas y el secretario de Edu-
cación, Emanuel José de Jesús 
Garza Fishburn.

Cristina Flores / FACTOR

SABINA, COAH.- En el mar-
co del 108 aniversario de la 
Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos, el 
cronista municipal, profesor 
Ramiro Flores Morales, destacó 
la importancia histórica de esta 
fecha y recordó que México ha 
tenido varias constituciones a 
lo largo de su historia. Flores 
Morales explicó que la primera 
Constitución mexicana fue la 
de 1824, en la cual nació ofi-
cialmente el nombre de Estados 
Unidos Mexicanos y se definie-
ron las entidades que conforma-
ban la nación. Posteriormente, 
el 5 de febrero de 1857, bajo 
la presidencia de Benito Juárez 
García, se promulgó una nueva 
Constitución que estableció los 
tres poderes de la nación (Eje-
cutivo, Legislativo y Judicial) 
y marcó la separación entre la 
Iglesia y el Estado.

Finalmente, en 1917, gracias 
a la convocatoria del primer 
jefe del Ejército Constituciona-
lista, Venustiano Carranza, se 
promulgó en Querétaro la que 
hasta hoy es la Carta Magna 
vigente. Esta Constitución se 
diseñó con un enfoque más mo-
derno, adecuado a las circuns-
tancias del siglo XX, convir-
tiéndose en referente para otros 
países por su contenido progre-
sista en materia de derechos 
sociales. El cronista municipal 
subrayó que la Constitución de 
1917 consta de nueve capítulos 
y 136 artículos, además de ar-
tículos transitorios. A lo largo 
de más de un siglo, esta Carta 

Magna ha evolucionado y se ha 
transformado constantemente 
para adaptarse a los cambios 
sociales, políticos y económi-
cos del país.

“Tan solo el mes pasado se 
hicieron algunas modificacio-
nes, y en total ya son más de 
800 reformas, una cantidad con-
siderable si la comparamos con 
la Constitución de los Estados 
Unidos, donde las enmiendas 
son esporádicas”, comentó Flo-
res Morales. Uno de los artícu-
los más modificados a lo largo 
del tiempo es el que establece 
los requisitos para ocupar car-
gos públicos como la presiden-
cia y las diputaciones, debido a 
los constantes ajustes en el sis-
tema electoral. En contraste, el 
Artículo 1, que establece las ga-
rantías individuales, se ha man-
tenido prácticamente intacto.

Entre los artículos que han 
tenido más modificaciones y 
han sido fundamentales en la 
historia del país, el cronista 
mencionó al 3 que  ha sufrido 
numerosos cambios a lo largo 
de los años, principalmente 
en lo referente a la educación, 
garantizando su carácter laico, 
gratuito y obligatorio. Los que 
menos se han movido es el artí-
culo 27 que regula la propiedad 
de la tierra y del subsuelo, esta-
bleciendo que estos pertenecen 
a la nación.

Coahuila se prepara para reabrir la 
exportación de ganado a Estados Unidos

Pide SEDU que no omitan 
ninguna respuesta en 

preinscripción de sus hijos

Destacan la evolución de 
la Constitución Mexicana 

en su 108 aniversario
Preocupa modificación de la franja de libre 

tránsito para vehículos de procedencia extranjera
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Bertha López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- La alcal-
desa de Múzquiz Laura Patricia 
Jiménez Gutiérrez, encabezó 
este miércoles 5 de febrero la 
ceremonia para conmemorar 
el 108 aniversario de la Pro-
mulgación de la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos.

Durante el evento que ini-
ció en punto de las 10:00 de la 
mañana en la explanada de la 
presidencia municipal, la edil 
estuvo acompañada por síndi-
cos, regidores y funcionarios 
de la administración 2025-
2027, y en representación del 
comandante del 14 regimiento, 
coronel Alfonso Sánchez Ruiz, 
estuvo presente en esta cere-
monia cívica el mayor de Ca-
ballería Arturo Abad de Jesús.

El discurso oficial estuvo a car-
go de la síndico de mayoría Feli-

sa Gabriela Morales de la Garza, 
quien destacó la importancia que 
representa la carta magna que 
vela y rige los derechos de los 
mexicanos, y resaltó la obra del 
general coahuilense Venustiano 
Carranza Garza, impulsor de la 
constitución de 1917, que, des-
de su promulgación, la Consti-
tución Mexicana está calificada 
entre las más progresistas y de-
mocráticas del mundo.

La Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos 
fue promulgada en el teatro de 
la República de la ciudad de 
Querétaro por el entonces pre-
sidente Venustiano Carranza 
Garza, el 5 de febrero de 1917, 
y es el documento más im-
portante que se originó como 
consecuencia de la lucha revo-
lucionaria de 1910, en el cual 
fueron consideradas las deman-
das que dieron origen a la Re-
volución Mexicana.

Entrega constancias a poli-
cías municipales que partici-
paron en cursos de Derechos 
Humanos

Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El presiden-
te Municipal de San 

Juan de Sabinas, Óscar Ríos 
Ramírez, encabezó la entrega 
de constancias a 31 elemen-
tos de la policía municipal 
que concluyeron con éxito la 
capacitación “Respeto a los 
Derechos humanos de las y 
los adolescentes en el procedi-
miento de detención y el uso de 
la fuerza”, el cual fue impartido 
por personal de la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado 
de Coahuila.

Ríos Ramírez, precisó que 
a 35 días de haber iniciado la 
administración municipal “San 
Juan de Sabinas, ¡Es de To-
dos!, pero a 8 meses de estar 
trabajando por el municipio, el 
cambio se ha visto en diversos 
rubros, entre ellos la seguridad, 

por eso refirmó su compromiso 
de tener una policía cercana a 
la gente y que siempre propor-
cione un buen trato y genere 
buenos resultados.

“Me siento muy contento y 
muy orgulloso de mi equipo de 
trabajo, los invito a seguir tra-
bajando por nuestro municipio. 
Quiero reiterar el compromiso 
de la seguridad y los Derechos 
humanos de los habitantes de 
San Juan de Sabinas, felicita-
mos a los elementos que se ca-
pacitaron para brindar un mejor 
servicio a nuestra comunidad”, 
detalló el presidente municipal.

Dentro de las mejoras que 
ha tenido el área de seguridad 
pública, destaca la entrega de 
equipo táctico a todos los ele-
mentos, además del aumento 
de salario que se hizo desde la 
primera quincena de esta ad-
ministración. En su momento 
también reconoció el trabajo 
que ha hecho el director de la 
corporación, Luis Humber-
to García García; junto con el 
subdirector, Lic. Juan Francis-
co Gutiérrez Osuna.

Por su parte, el presidente de 
la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Coahuila, 

José Ángel Rodríguez Canales, 
señaló que, desde esta institu-
ción, en el cumplimento de sus 
facultades, serán un aliado del 
gobierno municipal en el respe-
to a los derechos humanos. 

“Cuenten con nosotros para 
seguir teniendo ese acerca-
miento y capacitación para te-
ner una policía bien capacitada 
que entienda Derechos Huma-
nos y seguridad son dos caras 
de la misma moneda y esa 
moneda se llama servicio para 
todas las personas dentro del 
municipio”, declaró Rodríguez 
Canales.

Este acto se realizó en las 
instalaciones de la Casa de la 
Cultura “María del Pilar Tijeri-
na de Guadiana” en Nueva Ro-
sita y se contó con la presencia 
del Lic. Luis Ángel Sanmiguel 
Garza, visitador regional de la 
CDHEC; Agustín Jaime Rico 
Montelongo, regidor comisio-
nado en seguridad; Prof. Fer-
nando Mondragón Aguilar, se-
cretario del Ayuntamiento, así 
como demás funcionarios de la 
administración municipal.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- A 
través del gobierno munici-
pal de San Juan de Sabinas 
que encabeza el alcalde Óscar 
Ríos Ramírez, la dirección de 
desarrollo rural alista el pedi-
do de semilla de sorgo forra-
jero para la próxima siembra 
de temporal.

Ramiro Portales Castillo di-
rector de desarrollo rural, co-
mentó que a solicitud de pro-
ductores agrícolas de temporal 
se abrió el registro de aspiran-
tes interesados en adquirir a 
bajo costo semilla de sorgo.

La entrega de semilla se pre-
vé que sea oportunamente para 
que agrícultores aprovechen la 
oportunidad de producir la tie-

rra con producto de calidad y 
mejor precio sin afectar la eco-
nomía de la gente del campo.

La intención es atender que el 
programa de semilla subsidiada 
funcione de manera eficaz para 
que pueda trabajar la tierra en 

tiempo y forma; para que el 
productor agrícola adquiera 
bultos de semilla a precio razo-
nable con el subsidio del 50 % 
cubierto por el gobierno muni-
cipal de San Juan de Sabinas y 
gobierno del Estado.

El productor agrícola cubri-
rá la mitad del costo total de la 
semilla y puede tener acceso a 
cantidades ilimitadas siempre 
y cuando cubra los requisitos 
establecidos por la dirección de 
desarrollo rural.

Actualmente se tiene un 
registro del 50% del padrón 
registrado por la dirección es-
perando antes de culminar la 
convocatoria tener mejores 
cifras de participación de pro-
ductores agrícolas de San Juan 
de Sabinas.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
El presidente de la Comisión 
de Derechos Humanos en el 
estado de Coahuila, José Án-
gel Rodríguez Canales negó 
quejas recientes en materia de 
derechos humanos por el flujo 
de migrantes repatriados de la 
unión americana.

Al menos en la entidad no 
hay violaciones a la garantía 
de los derechos humanos de 
los migrantes en su paso por 
la entidad sin embargo perió-
dicamente visitadores de la 
comisión verifican refugios y 
albergues habilitados para su 
concentración y ofrecer todo el 
marco jurídico en caso de ser 
necesario.

Reconoció que hasta el mo-
mento el flujo de migrantes 
repatriados ha sido poco en la 
entidad y algunos albergues de 
concentración masiva insta-
ladas en la mayoría de las re-
giones ha sido nula la atención 
organizada por parte de las au-
toridades federales.

Se prevé que la próxima 
semana haya mayor flujo 
de migrantes repatriados en 
Coahuila y en Nueva Rosita el 
albergue está listo para brin-
dar atención integral a quien 
requiera, apoyados por el go-

bierno del Estado.
En pasados días, integran-

tes de la sexta visitaduría en 
la Región Carbonífera, rea-
lizaron recorridos por las 
instalaciones para verificar 
el inmueble y en caso de ha-
ber migrantes ofrecer todo el 
marco jurídico para quejas 
contra alguna arbitrariedad.

La indicación por parte de 
las autoridades superiores; es 
otorgar el acompañamiento a 
los repatriados en su paso por 
Coahuila para protección y 
otros servicios de asesoramien-
to para que hagan valer sus de-
rechos humanos.

El presidente de la comisión 

de los derechos humanos en el 
estado, dijo que estarán al pen-
diente de los refugios de con-
centración masiva de migrantes 
o cualquier otro fenómeno rela-
cionado al tema.

Finalmente dijo que fue 
la tercera ocasión en el pre-
sente año, que vino a la Re-
giones Centro Y Carbonífera 
de Coahuila para verificar el 
acompañamiento de visitado-
res de derechos humanos en 
refugios o casas de migrantes 
y hacer entrega de constancias 
y diplomas a cursos de capa-
citación en derechos humanos 
para niños y elementos de se-
guridad pública.

Conmemora Laura Jiménez
La promulgación de la
Constitución de México

Reafirma Óscar Ríos compromiso con la seguridad

Productores agrícolas preparan tierra 
para siembra de temporal en SJS

No hay violación de derechos 
humanos a repatriados en Coahuila



FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Este 5 de 
febrero, Cristiano Ronaldo cele-
bra su cumpleaños número 40 
en plena actividad futbolística, 
compitiendo al más alto nivel 
con Al Nassr en Arabia Saudi-
ta. El astro portugués, ganador 
de cinco Balones de Oro, se 
une a una lista exclusiva de de-
portistas que han extendido su 
legado más allá de la barrera 
de las cuatro décadas. Desde 
el fútbol hasta el automovilismo 
y la gimnasia, estos atletas han 
desafiado las expectativas y 
han demostrado que la edad 
es solo un número.

Cristiano Ronaldo no es el 
único deportista en seguir com-
pitiendo en lo más alto a los 
40 años. En el béisbol, Robin-
son Canó es un claro ejemplo 

de longevidad deportiva. El 
dominicano, campeón de la Se-
rie Mundial con los Yankees en 
2009, ha sabido mantenerse 
en actividad pese al desgaste 
físico del béisbol profesional, y 
lo demostró la temporada pa-
sada, siendo clave para que los 
Diablos Rojos del México consi-
guieran el título número 17 de 
su historia.

En la Fórmula 1, la longevi-
dad es una hazaña aún mayor 
debido a las exigencias físicas 
y mentales de la categoría. 
Fernando Alonso, bicampeón 
mundial, sigue desafiando el 
cronómetro a los 43 años con 
Aston Martin. Lewis Hamilton, 
siete veces campeón del mun-
do, se ha unido recientemente 
al listado, cumpliendo 40 años 
justo antes de debutar con Fe-
rrari.

Los emparrillados también 
han sido testigos de la historia, 
con el mariscal de campo más 
ganador de la historia. Tom 
Brady, después de llegar a los 
40, siguió demostrando su nivel, 
consiguiendo dos anillos más a 
su palmarés, uno con los New 
England Patriots y otro con los 

Tampa Bay Buccaneers. Al fi-
nal de su carrera, el histórico 
QB alcanzó siete campeonatos, 
consolidándose como el GOAT 
(Greatest of All Time).

El tenis ha sido testigo de 
grandes figuras que se han 
mantenido en la cima tras los 
40. Roger Federer, con su ele-

gancia y técnica, compitió hasta 
los 41 años, despidiéndose del 
circuito en 2022 como una le-
yenda del deporte. En el caso 
de Serena Williams, la esta-
dounidense continuó enfren-
tando a las mejores del mundo 
hasta los 41 años, dejando una 
huella imborrable en el tenis fe-
menino.

En la gimnasia, un depor-
te tradicionalmente dominado 
por jóvenes, la uzbeka Oksana 
Chusovítina ha sido un fenóme-
no. Con más de 40 años, siguió 
compitiendo en Juegos Olímpi-
cos, desafiando las reglas no 
escritas del deporte.

El cubano Mijaín López, le-
yenda de la lucha grecorroma-
na, cumplió 40 años en 2022 
con cuatro oros olímpicos en 
su haber, consolidándose como 
uno de los mejores de la his-

toria en su disciplina, situación 
que reafirmó en París 2024, 
consiguiendo su quinta presea 
dorada.

En los deportes de invierno, 
Lindsey Vonn, una de las esquia-
doras más dominantes de todos 
los tiempos, ha anunciado su re-
greso a las competencias justo 
con cuatro décadas cumplidas e 
intentará extender su legado en 
los Juegos Olímpicos de Invier-
no Milano Cortina 2026.

Estos deportistas no solo han 
demostrado resistencia física, 
sino también una mentalidad 
inquebrantable y una pasión 
inagotable por la competencia. 
Cristiano Ronaldo, con su disci-
plina ejemplar, continúa lide-
rando el camino, inspirando a 
nuevas generaciones a desafiar 
los límites del tiempo en el de-
porte de élite.

FACTOR

MEXICALI, BC.- Con los triun-
fos de Puerto Rico y Venezuela 
este martes, quedaron defini-
dos los enfrentamientos de se-
mifinales en la edición 2025 de 
la Serie del Caribe, que se está 
disputando en Mexicali, Baja 
California. Los Leones del Esco-
gido de República Dominicana 
se medirán a los Cardenales de 
Lara de Venezuela a las 2:00 
p.m. (5:00 p.m. ET), mientras 
que Puerto Rico, representado 
por los Indios de Mayagüez, se 
enfrentará a México, con los 
Charros de Jalisco, a las 7:00 
p.m. (10:00 p.m. ET).

EL MARTES DEFINIÓ EL RUMBO 
DE LAS SEMIFINALES

Puerto Rico consiguió un im-
portante triunfo de 10-7 contra 
República Dominicana, mientras 
que Venezuela firmó una his-
tórica victoria por 10-0 contra 
Japón, logrando además un 
No-Hitter y un nocaut en ocho 
entradas. Estos resultados de-
cidieron los emparejamientos 
para el miércoles, jornada que 
determinará los finalistas de la 
competencia.

VENEZUELA Y PUERTO RICO 
DESTACAN

En la ronda regular, los Cha-
rros de Jalisco terminaron in-

victos con una marca de 4-0, 
liderando con un pitcheo domi-
nante que permitió solo cuatro 
carreras y otorgó tres bases 
por bolas en 36 entradas. La 
escuadra dirigida por Bengi 
Gil se destacó también por su 
juego agresivo en los senderos, 
liderando en robos de bases 
con 13 y en bases por bolas 
con 14.

Por su parte, Venezuela, 
aunque sufrió en sus primeros 
dos juegos, logró una notable 
recuperación, con un total de 
20 carreras anotadas en los 
siguientes encuentros para ce-

rrar la fase de grupos con ré-
cord de 2-2. Los Cardenales de 
Lara, dirigidos por Henry Blan-
co, buscarán retener el título 
que los Tiburones de La Guaira 
obtuvieron el año pasado en 
Miami.

EL ENFRENTAMIENTO HISTÓ-
RICO

El equipo de Puerto Rico, que 
presentó el desempeño más dis-
creto de los semifinalistas, des-
tacó por su dramático triunfo 
contra República Dominicana. A 
pesar de un pobre rendimiento 
ofensivo, con un bajo promedio 

de bateo de .205 y una efec-
tividad de lanzadores de 5.24, 
los Indios de Mayagüez logra-
ron avanzar a semifinales.

Por su parte, los Leones del 
Escogido de República Domini-
cana, dirigidos por el legenda-
rio Albert Pujols, se vieron afec-
tados por una derrota en la 
octava entrada frente a Puerto 
Rico, lo que les costó la ventaja 
de jugar como locales en semi-
finales.

EL FORMATO DE LA SERIE DEL 
CARIBE DESDE 2013

Desde su creación en 1949 
hasta 2012, la Serie del Ca-
ribe utilizó un formato simple 
en el que el equipo con mejor 
récord en la fase todos contra 
todos se coronaba campeón. 
Sin embargo, en 2013, en Her-
mosillo, México, se introdujo 
una final entre el primer y se-
gundo lugar. Además, en 2014, 
en Isla Margarita, Venezuela, 
se añadieron las semifinales a 
la competencia.

JUEVES: EL PARTIDO POR EL 
TERCER LUGAR

El jueves, los equipos perde-
dores de las semifinales se en-
frentarán en un partido para 
determinar al tercer lugar, ce-
rrando una semana llena de 
emoción y grandes actuaciones 
en la Serie del Caribe 2025.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
reciente llegada de Santia-
go Giménez al AC Milan ha 
marcado un nuevo hito para 
el fútbol mexicano. El joven 
delantero, quien se destacó 
con el Feyenoord de los Paí-
ses Bajos, ha logrado dar el 
salto hacia uno de los clu-
bes más importantes del fút-
bol mundial. Con su arribo a 
los rossoneri, se une a una 
lista selecta de jugadores 
mexicanos que han tenido 
la oportunidad de jugar en 
la Serie A de Italia, una de 
las ligas más competitivas 
de Europa.

Aunque muchos de estos 
futbolistas no lograron des-
tacar en el balompié italia-
no, algunos han dejado una 
huella importante en la his-
toria de la liga. A continua-
ción, repasamos algunos de 
los casos más relevantes.

RAFAEL MÁRQUEZ
Uno de los nombres más 

ilustres en la historia del 
fútbol mexicano en Europa 
es el de Rafael Márquez. El 
“Káiser” de Michoacán al-
canzó la cúspide de su ca-
rrera con el FC Barcelona, 
pero antes de su retiro, tuvo 
una etapa en la Serie A. En 
2014, después de dejar el 
New York Red Bulls, llegó al 
Hellas Verona, donde jugó 
hasta su retiro en 2016. 
Aunque su paso por Italia 
fue breve, Márquez sigue 
siendo una de las figuras 
más reconocidas de la his-
toria del fútbol mexicano.

PEDRO PINEDA
En la lista de mexicanos 

que han jugado en Italia no 
puede faltar Pedro Pineda, 
quien destacó en el Mun-
dial Sub-20 de 1991. Tras 
sus buenas actuaciones en 
el torneo, llamó la atención 
del AC Milan, que lo incor-
poró en el mismo año. Sin 
embargo, su paso por el 
club rossoneri fue efímero, 
ya que nunca logró debutar 
en partido oficial, quedando 
su presencia en Italia más 
como una curiosidad.

HIRVING LOZANO
Otro caso de éxito en 

la Serie A es el de Hirving 
“Chucky” Lozano. Tras su 
destacada actuación con el 
PSV Eindhoven, el cantera-
no de los Tuzos del Pachu-
ca dio el salto al Napoli en 
2019 por una cifra cercana 
a los 42 millones de euros. 
A pesar de no lograr la ti-
tularidad indiscutible en el 
equipo, Lozano fue parte 
importante del equipo que 
conquistó la Copa Italia y, 
en 2023, se coronó cam-
peón de la Serie A, uno de 
los logros más importantes 
del club en décadas.

JOHAN VÁSQUEZ
Otro mexicano que ha he-

cho historia en la Serie A es 

Johan Vásquez, quien, tras 
su paso por las fuerzas bá-
sicas de Rayados de Mon-
terrey, llegó al Genoa en 
2021. Tras el descenso del 
equipo, Vásquez se mudó 
al Cremonese y, en 2023, 
regresó al Genoa, donde ha 
logrado consolidarse como 
uno de los pilares defensi-
vos del equipo.

HÉCTOR MORENO
Héctor Moreno también 

tuvo una breve estadía en 
la Serie A, al fichar en 2017 
por el AS Roma. Sin embar-
go, su paso por la capital 
italiana no fue el esperado, 
ya que solo jugó cinco parti-
dos con los giallorossi, y no 
logró adaptarse al esquema 
del equipo. A pesar de ello, 
su carrera en Europa sigue 
siendo destacada, con exi-
tosas etapas en el AZ Alk-
maar, Espanyol, PSV Eind-
hoven y Real Sociedad.

GUILLERMO OCHOA
El arquero Guillermo 

Ochoa, tras haber brillado 
en clubes como el Ajaccio, 
Málaga y Granada, tuvo la 
oportunidad de jugar en la 
Serie A con la Salernitana. 
A pesar de sus esfuerzos, 
Ochoa no pudo evitar el 
descenso de su equipo en la 
temporada 2023-2024, su-
mando así una nueva baja 
en su palmarés.

MIGUEL LAYÚN
El defensor Miguel Layún 

también tuvo su paso por 
Italia, aunque en una etapa 
temprana de su carrera. En 
2009, fue fichado por el Ata-
lanta; sin embargo, no logró 
destacar y su paso por la 
Serie A fue fugaz. Posterior-
mente, Layún continuaría su 
carrera en otros clubes de 
Europa, convirtiéndose en 
figura con el Porto, Watford, 
Sevilla y Villarreal.

CARLOS SALCEDO
Finalmente, Carlos Salce-

do hizo su arribo a la Serie 
A en 2016, al fichar por la 
Fiorentina. Su paso por el 
club italiano no fue durade-
ro, ya que solo estuvo allí 
seis meses antes de partir 
a la Bundesliga para jugar 
con el Eintracht Frankfurt, 
donde continuó su carrera 
en Europa.

La Serie A de Italia ha sido 
el destino de varios futbolis-
tas mexicanos a lo largo de 
los años. Algunos han lo-
grado destacar y dejar una 
marca importante en la liga, 
mientras que otros no han 
tenido la oportunidad de 
mostrar su mejor nivel. Con 
la llegada de Santiago Gi-
ménez al AC Milan, se abre 
un nuevo capítulo para los 
futbolistas aztecas en una 
de las ligas más prestigio-
sas del mundo, y habrá que 
ver si el “Chaquito” logra 
seguir los pasos de los que 
han hecho historia en Italia.

Cristiano Ronaldo y otras leyendas que desafiaron el tiempo: La élite del deporte a los 40

Definidas las semifinales en Serie del Caribe 2025

Los mexicanos que han 
jugado en el ‘Calcio Italiano’

El delantero mexi-
cano da una asis-
tencia para el gol de 
Joao Félix con el que 
avanzan a las semifinales 
de la Coppa Italia 2025
FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Santiago Giménez y 
Joao Félix debutaron 

a lo grande con el AC Milan. 
Los fichajes estrella del con-
junto rossonero se combina-
ron para firmar el pase de su 
equipo a las semifinales de 
la Coppa Italia. Asistencia 
del mexicano y gol del por-
tugués, además de un doble-
te de Tammy Abraham, para 
darle forma al triunfo de 3-1 
sobre la Roma en los cuartos 
de final del certamen. Poco 
más de media hora disputa-
da por los refuerzos en ata-
que, que ilusionan con ende-
rezar la temporada.

D e 
inicio, el técni-

co Sérgio Conceição 
apostó por Abraham en 
ataque, dejando a Giménez 
en el banquillo de suplentes. 
El tiempo le dio la razón al 
timonel, pues en la primera 
parte el inglés se apuntó un 
doblete que dejó las cosas 
2-0 al descanso.

El primero de la cuenta lle-
gó al minuto 16, con un ca-
bezazo por alto tras servicio 
de Theo Hernández. La ju-
gada se originó luego de un 
disparo de media distancia 
de Tijjani Reijnders, que fue 
tapado por Mile Svilar antes 
de la apertura del marcador.

Aunque la Roma estuvo 
cerca de la igualdad, inclu-
so sacándole pintura al tra-
vesaño con un testarazo de 
Niccolò Pisilli al 30’, fueron 
los de casa los que volvieron 
a pegar en el tanteador. Al 
42', Theo Hernández escapó 

a velocidad y apro-
vechó la ventaja en 

ataque para abrir 
hacia Abraham, quien 

definió de derecha 
ante el achique de Svilar.

Primer doblete para Tam-
my desde mayo de 2022, 
cuando anotó dos goles en el 
triunfo de su entonces club, la 
Roma, 0-3 frente al Torino.

MOMENTO HISTÓRICO PARA 
MÉXICO

En el complemento, la 
Roma descontó cortesía de 
Artem Dovbyk (54'), un tan-
to que movió el banquillo 
del Milan. Solo cinco minutos 
después del gol de la Roma 
llegó un momento históri-
co para el fútbol mexicano: 
Santiago Giménez vio sus 
primeros minutos como ros-
soneri, tomando el lugar de 
Tammy Abraham. Al mismo 
tiempo ingresó Joao Félix, 
en un ajuste que terminaría 
firmando sentencia en la cla-

sificación.
Con solo 11 minutos en la 

cancha, el delantero mexica-
no asistió al portugués, quien 
definió con una vaselina so-
bre Svilar. Estreno con asis-
tencia para Giménez, que 
minutos antes se había sabo-
reado su primer pase para 
gol en un tanto que fue anu-
lado por fuera de juego de 
Alejandro Jiménez.

La Roma volvió a acercarse 
tres minutos después; sin em-
bargo, el VAR marcó posición 
adelantada de Dovbyk en 
una jugada que culminó con 
autogol de Reijnders.

De esta forma, el Milan se-
lló su boleto a las semifinales, 
instancia en la que se medirá 
al ganador de la llave entre 
Lazio e Inter (25 de febre-
ro, 14:00 horas). El próximo 
compromiso para Giménez y 
compañía será este sábado 
8 de febrero, cuando visiten 
al Empoli en la jornada 24 
de la Serie A.
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¡A lo grande!¡A lo grande!Santi Giménez debuta con el MilanSanti Giménez debuta con el Milan

Dominicana vs Venezuela 
y Puerto Rico vs México 

en horario estelar serán las 
semifinales del miércoles 
en la Serie del Caribe de 

Mexicali
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FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- La 
NFL sigue ampliando 
sus horizontes. En un 
anuncio realizado este 
miércoles, la liga de 
fútbol americano con-
firmó que en 2026 se 
llevará a cabo un par-

tido de la temporada regular 
en Melbourne, Australia, mar-
cando la primera vez que este 
evento se celebrará en suelo 
australiano.

El enfrentamiento se dispu-
tará en el icónico Melbourne 
Cricket Ground, un estadio con 
capacidad para 100,000 es-
pectadores. Los Angeles Rams, 

una de las franquicias más po-
pulares de la liga, serán uno de 
los equipos participantes, según 
Peter O’Reilly, director de acti-
vidades internacionales de la 
NFL.

Sin embargo, el rival de los 
Rams y la fecha exacta del 
partido aún están por definirse 
y serán revelados en una fecha 
posterior.

Este anuncio llega apenas 
días antes de la Super Bowl, 
el evento que pondrá fin a la 
temporada de fútbol america-
no 2024, con un enfrentamiento 
entre los Kansas City Chiefs y 
los Philadelphia Eagles, pro-
gramado para este domingo 
en Nueva Orleans.

La NFL continúa con su ex-
pansión internacional. A lo lar-
go de los años, ha llevado par-
tidos a diversas ciudades del 
mundo, como Londres, Múnich, 
Frankfurt, São Paulo, Ciudad 
de México y Toronto. Para la 
próxima temporada, se añadi-
rán Londres, Berlín y Madrid a 
la lista de destinos.

Roger Goodell, comisionado 
de la NFL, destacó la impor-
tancia de este paso: “Extender-
nos hasta Melbourne, Australia, 
una ciudad magnífica con una 
rica historia deportiva, subraya 
nuestra ambición por convertir-
nos en un deporte global y por 
acelerar nuestro crecimiento 
internacional”, expresó en un 
comunicado.

Con este nuevo capítulo, la 
NFL reafirma su compromiso 
de llevar el fútbol americano a 
nuevos horizontes y consolidar-
se como un verdadero fenóme-
no global.

FACTOR

NUEVA ORLEANS.- La música 
jazz, símbolo de la vibrante cul-
tura de Nueva Orleans, sigue 
resonando en sus calles, pero a 
20 años del devastador paso 
del huracán Katrina, los rastros 
del desastre natural siguen vi-
vos en la ciudad. Los efectos de 
la tormenta no solo marcaron 
un antes y un después en la in-
fraestructura, sino también en 
la vida de miles de residentes 
que aún enfrentan las secuelas 
de aquella tragedia.

A pesar de la imagen turís-
tica que se presenta al mundo 
durante el Super Bowl LIX, fue-
ra de las zonas más visitadas, 
los estragos de Katrina son evi-
dentes. Casas en ruinas y aban-
donadas persisten en varias 
áreas, mientras que el número 
de personas sin hogar, o “ho-
meless”, sigue siendo alarman-
te. Los problemas que azotaron 
a la ciudad hace dos décadas 
continúan afectando a una gran 
parte de la población.

El Comité organizador del 
Super Bowl LIX y el goberna-
dor de Louisiana, Jeffrey Lan-
dry, intentaron abordar esta 
situación de manera prioritaria. 
Landry ordenó la reubicación 
de los campamentos de indi-
gentes cercanos al Caesars 
Superdome, hogar del evento, 
en un almacén temporal. Sin 
embargo, la estrategia no lo-
gró su objetivo. Según datos de 
Unity of Greater New Orleans, 
en abril de 2024, la cifra de 
personas sin hogar alcanzaba 
los 1,454, un aumento del 5% 
en comparación con el año an-
terior.

Los datos desvelan una rea-
lidad alarmante: en los últimos 
seis años, el número de perso-
nas sin hogar ha aumentado un 
78%. Además, el número de 
personas mayores sin techo ha 
crecido considerablemente, y 
la población afroamericana sin 

hogar ha aumentado en un 7%, 
mientras que en la comunidad 
blanca ha disminuido un 10%.

WalletHub, un sitio especiali-
zado en estadísticas, reveló que 
Nueva Orleans es la octava ciu-
dad más necesitada de Estados 
Unidos, un problema que se exa-
cerbó tras la pandemia de CO-
VID-19. A pesar de la aparien-
cia glamorosa que se muestra 
durante eventos como el Super 
Bowl y el Mardi Gras, la reali-
dad de los barrios más desfavo-
recidos refleja una desigualdad 
que persiste en la ciudad.

El gobernador Landry co-
mentó en un comunicado: “Es 
en el mejor interés de la segu-
ridad de todos los ciudadanos 
brindarles a las personas sin 
hogar un refugio humano y se-
guro mientras comenzamos a 
dar la bienvenida al mundo a 
la ciudad de Nueva Orleans 
tanto para el Super Bowl LIX 
como para el Mardi Gras”. 
Sin embargo, los esfuerzos por 
abordar la crisis han sido insu-
ficientes.

Después del paso del hu-
racán Katrina, llegaron a la 
ciudad contratistas privados 
que, en lugar de ayudar a los 
damnificados, se aprovecha-
ron de la tragedia. Esto fue 
parte de lo que la periodista 
Naomi Klein describió como la 
“doctrina del shock”, donde se 
aprovechó la desorientación de 
la población tras un desastre 
para imponer políticas favora-
bles a las corporaciones, dejan-
do atrás a miles de residentes 
en una situación desesperante.

Dos décadas después, la des-
igualdad social y económica 
sigue marcando la vida de los 
habitantes de Nueva Orleans, 
y aunque los desfiles del Mardi 
Gras y el brillo del Super Bowl 
llenan de entusiasmo las princi-
pales avenidas, la ciudad aún 
enfrenta una profunda crisis 
de vivienda y pobreza que no 
puede ser ignorada.

FACTOR

ESTADOS UNIDOS.- Andy 
Reid, el exitoso entrenador 
en jefe de los Kansas City 

Chiefs, ha dejado claro que no 
tiene planes de retirarse, in-
cluso si el resultado del Super 
Bowl del próximo domingo es 
favorable para su equipo. A 
sus 66 años, Reid se encuentra 
a las puertas de su cuarto títu-
lo de la NFL con los Chiefs, y 
de lograr un tricampeonato en 
la era del Super Bowl, pero su 
pasión por el fútbol americano 
sigue intacta.

“En verdad disfruto mucho 
de estar rodeado de los mu-
chachos”, comentó Reid el mar-
tes mientras se prepara para 
el enfrentamiento contra los 
Philadelphia Eagles en el Su-
per Bowl. “Disfruto mucho de 
los juegos de fútbol america-
no. No puedes poner en horas 
lo mucho que gozo de lo que 
hago. En verdad que amo este 
juego”, añadió el entrenador, 

quien ha sido una figura clave 
para los Chiefs desde su llega-
da en 2013.

Reid comenzó su carrera 
como entrenador a los 41 años, 
en 1999, con los Philadelphia 
Eagles. En 2004 llevó al equi-
po a su primer Super Bowl, de 
los cuales ha dirigido seis, y ha 
ganado tres con los Chiefs en 
los últimos años (2020, 2023 y 
2024). Con 26 temporadas al 
frente de equipos de la NFL, 
Reid suma 301 victorias, inclui-
das las de playoffs, lo que lo 
convierte en uno de los coaches 
más exitosos de la historia de 
la liga.

Clark Hunt, presidente de los 
Chiefs, reafirmó que no ve seña-
les de que Reid esté pensando 
en su retiro. “Siempre dice que 
él sabrá cuando sea el tiempo 
adecuado para anunciarlo, y 
estoy seguro que lo compartirá 
con todos. Yo estoy convencido 
de esto y no le veo sentido que 
haga un anuncio que yo veo 
está muy distante de algo que 

no sucederá pronto”, expresó 
Hunt, quien también descartó 
que el veterano ala cerrada 
Travis Kelce se retire tras el Su-
per Bowl.

Oficiales niegan que 
favOrezcan a lOs chiefs

Por otro lado, en medio de 
especulaciones sobre posibles 
sesgos arbitrales a favor de los 
Chiefs, la Asociación de Oficiales 
de la NFL (NFLRA) salió al paso 
de estos rumores, apoyando las 
declaraciones del comisionado 
Roger Goodell. “Es un insulto 
escuchar esta clase de teorías 
de conspiración que algunos de 
los 17 grupos que integran a 
los 138 oficiales están coludidos 
para ayudar a un equipo en es-
pecial. Lo negamos por comple-
to”, afirmó Scott Green, director 
ejecutivo de la NFLRA.

eagles nO dejarán nada al azar

En el campamento de los Phi-
ladelphia Eagles, los jugadores 
que estuvieron en el Super Bowl 

de 2023, donde perdieron 
ante los Chiefs, han aprendido 
la lección de no subestimar la 
importancia de terminar el tra-
bajo. El linebacker Josh Sweat, 
quien formó parte del equipo 
en esa derrota, aseguró que su 
enfoque es dar el máximo en 
cada momento.

“Debemos terminar el tra-
bajo”, afirmó Sweat. “Nada 
vendrá de una forma sencilla. 
Estamos en el momento más im-
portante en el que debemos sa-
lir y dar el mejor nivel”, añadió 
el jugador, quien reconoce que 
la semana previa al Super Bowl 
puede ser un desafío debido a 
la gran expectativa que gene-
ra el evento.

“Debemos descansar porque 
será una larga semana y nos 
espera un día de mucho tra-
bajo y de estar bien enfocados 
para lograr el objetivo”, con-
cluyó Sweat, quien, al igual que 
sus compañeros, tiene en mente 
la victoria, esta vez sin dejar 
nada al azar.

FACTOR

MEXICALI.- Venezuela dio un 
golpe de autoridad y aseguró 

su pase a las semifinales de la 
Serie del Caribe 2025 con una 
victoria contundente sobre Ja-
pan Breeze por 10-0, en el cie-

rre de la fase regular del tor-
neo. Los Cardenales de Lara, 
impulsados por una histórica 
actuación de Jesús Vargas en 
el montículo, no dieron tregua a 
los japoneses y dejaron claro su 
dominio.

Vargas, de 26 años, lanzó 
un inolvidable juego sin hit ni 
carrera durante ocho entradas 
en el estadio Nido del Águila 
de Mexicali, Baja California. 
Con su magistral actuación, el 
derecho se unió a una selecta 
lista de pitchers que han logra-
do un no hitter en la historia de 
la Serie del Caribe, aunque no 
logró el juego completo debido 
a que la victoria se decretó por 
nocaut después de que Vene-
zuela anotara tres carreras en 
la octava entrada. Esta victoria 
por nocaut, que ocurre cuando 
un equipo alcanza una ventaja 
de 10 carreras tras la séptima 
entrada, es la primera en el 
certamen de 2025.

Con este resultado, Vargas se 
convierte en el tercer lanzador 
en conseguir un no hitter en la 
historia de la Serie del Caribe, 
uniéndose al estadounidense 
Thomas Fine (Leones de la Ha-
bana contra Cervecería Ca-

racas, 1952) y al venezolano 
Ángel Padrón (Tiburones de La 
Guaira ante Gigantes de Rivas, 
2024).

El pitcher abridor de Japan 
Breeze, Kenta Hitomi, sufrió en 
la primera entrada al llenar las 
bases con dos bases por bolas 
y un golpe. Venezuela aprove-
chó la oportunidad y anotó dos 
carreras en esa entrada inicial. 
José Rondón y Danry Vásquez 
fueron claves, impulsando a 
Ildemaro Vargas, Alexi Ama-
rista, y Gorkys Hernández al 
plato.

A medida que avanzaba el 
juego, Venezuela no dejó de su-
mar carreras. Rondón marcó el 
4-0 con un hit de Hernán Pérez. 
Después, la ofensiva venezola-
na siguió castigando a los lan-
zadores japoneses. Un total de 
ocho jugadores diferentes ano-
taron para sellar la blanquea-
da histórica. Finalmente, con 
un rally de tres carreras en la 
octava entrada, la victoria fue 
sellada por la regla del nocaut.

Con esta victoria, Venezuela 
se prepara para medirse a la 
República Dominicana en las 
semifinales del torneo.

Reid descarta el retiro;
seguirá con Chiefs otro año

La otra cara del Super Bowl LIX, a 
20 años de “Katrina” y los estragos 

que aún padece Nueva Orleans

La NFL hará historia con un partido en Australia por primera vez en 2026

Venezuela borra a Japón con no hitter de Vargas para avanzar a semifinales
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FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Los de-
buts siempre son momentos 
especiales para cualquier ju-
gador, pero para Santiago Gi-
ménez, su estreno con la cami-
seta del AC Milan será uno que 
difícilmente olvidará. No solo su 
equipo ganó, sino que además 
el delantero mexicano dio una 
asistencia en uno de los goles, 
lo que hizo que su debut fuera 
aún más destacado.

Giménez ingresó al parti-
do a los 59 minutos en lugar 
de Abraham, cuando el mar-
cador de la Coppa Italia, en 
el enfrentamiento entre el AC 
Milan y AS Roma, estaba 2-1 
a favor de los rossoneri. Ape-
nas 12 minutos después, en 
el minuto 71, “Santi” cambió 
los roles y asistió a Joao Félix 
para el tercer gol de su equi-
po, confirmando su buen de-
but con los italianos. Este fue, 
sin lugar a dudas, uno de los 
mejores estrenos en su carrera 

profesional hasta ahora, ya 
que en sus anteriores debuts 
con otros equipos las cosas no 
fueron tan favorables.

¿Cómo le fue Santiago giménez 
en Su debut Con Cruz azul?

Santiago Giménez hizo su 
debut como profesional el 3 de 
agosto de 2017 con Cruz Azul 
en un partido de Copa MX con-
tra Tigres UANL. El técnico Paco 
Jémez le dio la oportunidad de 
entrar al minuto 87 en lugar 
de Víctor Zúñiga. A pesar de 
que el “Bebote” estuvo cerca 
de coincidir en el campo con su 
padre Christian (quien también 
salió de cambio en el mismo 
minuto), el partido terminó en 
empate 1-1.

Después de varios años en las 
categorías inferiores, Giménez 
cumplió su sueño de debutar 
en la Liga MX el 28 de agos-
to de 2019, bajo la dirección 
de Pedro Caixinha. Fue en un 
partido contra Xolos de Tijua-
na en el estadio Caliente. Cruz 

Azul perdió 3-2 en el partido 
de la jornada 7 del Apertura 
2019. Santiago jugó 65 minu-
tos antes de ser sustituido por 
Pol Fernández.

¿Cómo le fue a Santi 
Con el feyenoord?

Tras brillar con Cruz Azul, 
Santiago Giménez dio el salto 
al fútbol europeo y fichó por el 
Feyenoord de la Eredivisie. Su 
debut con el club neerlandés 
fue el 13 de agosto de 2022, 
cuando ingresó al minuto 78 en 
lugar de Danilo en un partido 
contra Heerenveen, que termi-
nó en empate 0-0.

Uno de los momentos más es-
peciales de su carrera en Euro-
pa llegó el 25 de octubre de 
2023, cuando debió debutar 
en la UEFA Champions League. 
En ese partido, Feyenoord ven-
ció 3-1 a Lazio, con Giménez 
marcando uno de los goles, lo 
que consolidó su lugar en el 
equipo y su crecimiento en el 
fútbol internacional.

aSí fue Su debut Con 
la SeleCCión mexiCana

Santiago Giménez debutó 
oficialmente con la selección 
de México el 11 de junio de 
2022, en la Liga de Naciones 
de la Concacaf. Entró al minu-
to 63 en lugar de Henry Mar-
tín, en un partido que terminó 
3-0 a favor de México contra 
Surinam.

Antes de ese debut oficial, 
Giménez ya había tenido par-
ticipación en amistosos con la 
selección. El 28 de octubre de 
2021 jugó 67 minutos en la 
derrota 2-3 contra Ecuador. 
Más tarde, el 9 de diciembre 
de 2021, “Santi” se estrenó 
como goleador de la selección 
mexicana en un empate 2-2 
contra Chile.

A lo largo de su carrera, San-
tiago Giménez ha demostrado 
que sabe cómo aprovechar las 
oportunidades, y cada uno de 
sus debuts ha sido un paso im-
portante en su crecimiento como 
futbolista.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Diego 
Valdés sigue sin sumar minu-
tos con América en el Clausura 
2025, pero su futuro con las 
Águilas parece estar asegu-
rado, al menos por ahora. El 
mediocampista chileno estuvo 
cerca de dejar el club, pero fi-
nalmente continuará con la ins-
titución.

En una entrevista con Fox 
Sports, André Jardine, técnico 
del América, aclaró la situación 
de Valdés y dejó en claro que 
el jugador forma parte de sus 
planes. “No (ha acabado el 
ciclo de Diego Valdés en Amé-
rica). Era un tema pendiente, 
tenía algunas ofertas, como 
hablé en la última conferencia. 
Yo respeto mucho el sentimiento 
que tiene cada jugador, y si de-
cidió quedarse, es porque en-
tiende que hay cosas por hacer 
aún en América. Quiere seguir 
escribiendo historia, es un ju-
gador importante en este ciclo 
desde que aquí estoy”, afirmó 
el estratega brasileño.

diego ValdéS perdió protagoniSmo 
en el apertura 2024

Jardine también comentó so-

bre la temporada pasada de 
Valdés, señalando que el Aper-
tura 2024 fue complicado para 
el chileno debido a las lesiones 
que afectaron su rendimiento y 
le hicieron perder protagonis-
mo en el equipo. “En el último 
torneo le costó un poco, las le-
siones, pero ya lo veo yo condi-
cionarse, (estar) muy cerca de 
estar muy bien físicamente y 
ya disponible para estar en la 
lista para competir adentro del 
grupo por su espacio y jugar”, 
aseguró Jardine.

¿Cuándo jugaría diego 
ValdéS Con amériCa en 
eSte ClauSura 2025?

Es importante recordar que 
Diego Valdés recibió ofertas 
de la Major League Soccer y 
de la Liga MX, especialmente 
de Toluca, lo que llevó a que 
no fuera considerado por Jar-
dine en algunos partidos. Sin 
embargo, se espera que para 
la Jornada 6, donde América 
se enfrentará a Puebla, Valdés 
sea convocado y vuelva a for-
mar parte del equipo.

Con el chileno ya más cerca 
de su mejor estado físico, su re-
greso a la titularidad parece 
inminente en el corto plazo.

FACTOR

ESPAÑA.- El Real Madrid con-
siguió este miércoles un agó-
nico pase a las semifinales de 
la Copa del Rey tras vencer 
3-2 al Leganés en Butarque. A 
pesar de haberse adelantado 
2-0, los merengues sufrieron 
un empate en el marcador y 
solo lograron el gol definitivo 
en los últimos minutos gracias 
a un tanto de Gonzalo Gar-
cía en el tiempo de descuento 
(90+3).

El partido comenzó con do-
minio visitante, y el croata 
Luka Modric abrió el marca-
dor al minuto 18. Endrick, por 
su parte, aumentó la ventaja 
en el minuto 25 para los ma-
dridistas. Sin embargo, el Le-
ganés no se dio por vencido 
y logró igualar el encuentro 
con un doblete de Juan Cruz, 
el primero de ellos desde el 
punto de penalti (39) y el se-
gundo a los 59 minutos.

El partido parecía encami-
narse hacia la prórroga, pero 
fue Gonzalo García, quien 
había ingresado al campo en 
el minuto 82 en sustitución de 
Endrick, quien se convirtió en 
el héroe al cabecear al fon-
do de la red un centro per-
fecto de Brahim Díaz (90+3), 
asegurando el 3-2 definitivo 
para los blancos.

Con esta victoria, el Real 
Madrid avanza a las semi-
finales de la Copa del Rey, 
sumando su vigésima clasifica-
ción a esta instancia. El Atléti-
co de Madrid también logró 
su pase el día anterior con 
una contundente victoria 5-0 
en el derbi madrileño contra 
el Getafe.

Este encuentro se jugó en 
medio de la polémica por un 
comunicado emitido por el 
Real Madrid, que criticaba el 
sistema arbitral tras su derro-
ta 1-0 ante el Espanyol en La 
Liga el pasado sábado.

Este jueves se jugarán los 
dos últimos partidos de cuar-
tos de final, con la Real So-
ciedad recibiendo a Osasuna 
a las 12:30 horas (Centro de 
México), y el FC Barcelona 
visitando al Valencia a las 
14:00 horas (Centro de Mé-
xico).

FACTOR

LONDRES.- El Newcastle Uni-
ted se clasificó a su segun-
da final de la Copa de la 

Liga en tres años después de 
una nueva victoria por 2-0 en 
la vuelta de semifinales contra 
el Arsenal en St James’ Park, 
asegurando un 4-0 global que 
dejó al equipo de Mikel Arteta 
fuera de la contienda.

Los goles de Jacob Murphy 
(37’) y Anthony Gordon (51’) 
fueron suficientes para sellar 
el pase a la final ante una 
afición local que celebró con 
entusiasmo. La eliminación del 
Arsenal en esta instancia pone 
fin a sus esperanzas de con-
quistar un título de Copa de 
la Liga este año, mientras que 
el Newcastle, que ya fue fina-
lista en 2023 y perdió ante el 
Manchester United, se prepara 
para enfrentarse al Liverpool o 
al Tottenham el 16 de marzo en 
Wembley.

De conquistar el trofeo, las 
‘Urracas’ se asegurarían un 
puesto en competiciones eu-
ropeas para la próxima tem-
porada, al menos en la Con-
ference League, lo que sería 
un importante paso para el 
club, que actualmente ocupa 
la sexta posición en la Premier 
League.

Por su parte, el Arsenal de-
berá dejar atrás la frustración 
de la Copa de la Liga y enfo-
carse en la lucha por el título 
de la Premier League, donde se 
encuentran en la segunda po-
sición, además de sus compro-
misos en la Champions League, 
donde ya están clasificados a 
los octavos de final.

Desde la llegada de Mikel 
Arteta al banquillo en diciem-
bre de 2019, los ‘Gunners’ han 
mostrado una clara progresión, 
aunque su único trofeo impor-
tante sigue siendo la FA Cup 
ganada en 2020, además de 
dos Community Shield.

Newcastle elimina al Arsenal en Copa de la Liga

¿Cómo han sido los debuts de Santiago Giménez con sus equipos?

André Jardine revela 
los planes que América 
tiene con Diego Valdés

Real Madrid logra agónico boleto a semifinales de Copa del Rey
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Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Los par-
tidos correspondientes a la 
cuarta serie de la segunda 
vuelta en la liga de softbol 
Humberto “Dátil” Arriaga se 

jugaron el pasado fin de se-
mana; por lo que esta vez 
les tocó ver acción dentro del 
diamante a los representantes 
de los equipos Bravos y “Fas-
hion”.

El campo Chely de Sabinas 
fue testigo de cada una de 
las entrada, en las cuales am-
bas novenas sacaron la casta, 
lo que provocó un encuentro 
de los más reñido; donde los 
audaces “Fashion” finalmen-
te se alzaron con la victoria, 
tras registrar en la pizarra un 
marcador de 3 carreras con-
tra 2.

Noé Pérez defendió al con-
junto ganador desde la loma 
de los disparos, en tanto Ré-
gulo Torres hizo lo propio por 
parte de Bravos. En el área 
de bateo destacaron: Lucio 
Díaz de 3-2, Diego Treviño de 
4-3, y Arturo Gómez de 1-1. 
Y por Bravos sobresalieron: 
Orlando Garza de 4-3, ade-
más de Pepe Romo y Javier 
Garza, ambos de 3-2.

Por parte de la directiva 
de la liga de softbol Hum-
berto “Dátil” Arriaga

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- A manera 
de homenaje, se llevó a cabo 
el pasado fin de semana en 
el campo Chely de Sabinas un 
emotivo homenaje a la memo-
ria del recientemente acaecido 
Pablo Enrique Aranda Díaz, 
cariñosamente conocido como 
el “Ajo” y quien fuera manager 
del equipo Piratas dentro de la 
liga de softbol Humberto “Dá-
til” Arriaga de Sabinas.

En el protocolo de homena-
je, estuvo presente la familia 
del homenajeado, además de 

directivos de la propia liga y 
jugadores de los equipos Pira-
tas y “Rangers”, quienes fueron 
testigos de la vasta trayectoria 
que tuvo el extinto homenajea-
do dentro de la disciplina del 
rey de los deportes; luego que 
esta fuera leída para todos los 
presentes en el campo Chely.

Posteriormente se rindió un 
minuto de aplausos, seguido 
del último turno al bate de Pa-
blo Aranda Díaz, a través de su 
padre, quien visiblemente cons-
ternado realizó el último bata-
zo a nombre de su hijo. Cabe 
destacar que Pablo Aranda 
Díaz, ocupó la receptoría en su 
paso por las distintas ligas de 
softbol, y de ahí tomó la res-
ponsabilidad de manager den-
tro del equipo Piratas.

En acciones del softbol 
de la “Dátil” Arriaga
Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Con triunfo 
en mano regresaron a casa 
los representantes del equipo 
“Rangers”; luego que el pa-
sado fin de semana enfrenta-
ran y derrotaran a su similar, 
el representativo de Piratas, 
esto en relación a las accio-

nes de la cuarta vuelta de la 
temporada regular de la liga 
de softbol Humberto “Dátil” 
Arriaga de Sabinas 

El campo Chely fue testigo 
de este gran juego de pelo-
ta; allí ambas novenas saca-
ron la casta desde el arran-
que de la primera entrada; 
no obstante, finalmente los 
audaces “Rangers” asegura-
ron la victoria.

Al registrar en la pizarra 
un marcador de 8 carreras 

contra 4; Edgar González 
lanzó a favor del conjunto 
ganador, mientras que Car-
los Urbina hizo lo propio por 
parte de Piratas. Frente a la 
caja de bateo destacaron: Ja-
vier Romo de 3-2, Gregorio 
Cárdenas Junior de 3-2, con 
1 jonrón conectado, así como 
Sergio Guanajuato de 2-2. 
Y por Piratas sobresalieron: 
Carlos Urbina, José Arellano, 
y Santiago Gutiérrez, los tres 
de 1-1.

En series inaugurales de la 
liga de softbol femenil, cate-
goría “B”

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Desde la 
tarde de este pasado lunes, se 
jugaron las series inaugurales 
de la liga de softbol femenil, 
categoría “B” por lo que en 
esta ocasión les tocó enfrentar-
se dentro del diamante a las 
representantes de los equipos 
Cachorras y “Blue Jays”, así 
como a Línea Perra y Vikingas.

Como es costumbre, el cam-
po Aurrera fue testigo de estos 
dos juegos programados, allí 
las originarias de la comuni-
dad de Juárez se adjudicaron 
el triunfo antes sus adversarias, 
luego de contabilizar en la pi-
zarra un marcador de 13 ca-
rreras contra 5.

Mercedes Hernández fungió 
como pitcher ganadora, mien-
tras que a Zacae Pérez le tocó 
cargar con la derrota. En ba-
teo destacaron: Abríz Ríos de 
2-1, Susana Hernández de 1-1, 
y Lupita Hernández de 3-2. Y 
por “Blue Jays” sobresalieron: 
Janely Pérez de 2-2, Jazmín 
Fuentes de 3-2, y Jimena Pérez 
de 1-1. 

Por otra parte, las chicas 
del equipo Línea Perra derro-
taron 16 carreras por 1 a las 
Vikingas, lanzando a favor del 
conjunto ganador Rosy Padi-
lla, en tanto Martha Herrera 
lo hizo por parte de Vikingas. 
De turno al bate destacaron: 
Destiny Vázquez de 2-2, así 
como Alejandra Julián y Lour-
des Sánchez, las dos de 1-1. 
Y por Vikingas sobresalieron: 
Emily Pérez y Martha Herrera, 
ambas de 1-1.

Cachorras de Juárez y
Línea Perra cantan victoria

Rinden homenaje póstumo 
a extinto softbolista

“Fashion” supera a Bravos 
en la “Dátil” Arriaga

“Rangers” se imponen ante Piratas
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Entrega nombramientos a 
funcionarios municipales

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- 
El alcalde Javier Díaz 
González fortaleció 

su equipo de trabajo para la 
Administración Municipal 
2025-2027 al hacer entrega 
de nombramientos a funcio-
narios municipales.

En las instalaciones del 
Salón Carranza hizo entrega 
de nombramientos a Patricia 
Alejandra Peña Aguirre como 
contralora municipal; Leonar-
do Guerrero Dávila, director 
de Pensiones; y Leticia Au-
rora Rodarte Rangel, directo-
ra del Instituto Municipal de 
Cultura.

Francisco Martínez Ávalos 
recibió nombramiento como 
titular de Protección Civil y 
Bomberos; Amparo Espinosa 
González, directora de Bienes 
Inmuebles; y Mauro Otoniel 

Sánchez Sánchez, director de 
Catastro. 

Leoncio Rodríguez Sán-

chez como director de Egre-
sos; Ailleen Alejandra López 
Rodríguez, directora de In-

gresos; y Rosa María Espino-
sa López, directora de Conta-
bilidad.

Javier Díaz exhortó a las 
y los funcionarios a trabajar 
por amor a Saltillo desde sus 

trincheras con el objetivo de 
impulsar la calidad de vida de 
la ciudadanía.

Fortalece Javier Díaz su equipo de trabajo

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Con el 
objetivo de fortalecer la eco-
nomía local y brindar nuevas 
oportunidades a los campesi-
nos, el programa Mercado de 
Mejora ha integrado a pro-
ductores agropecuarios en su 
esquema de comercialización, 
informó Gabriel Elizondo Pé-
rez, coordinador estatal del 
programa.  

Uno de los casos destacados 
es el de un productor de Ar-
teaga, quien ha logrado gran 
aceptación con la venta de 
quesos y chorizo en el Merca-
dito de Mejora. Su participa-
ción ha sido un éxito, permi-
tiéndole llegar directamente a 
los consumidores sin interme-
diarios, lo que beneficia tanto 
a él como a los compradores.  

Actualmente, en el mercado 
de Saltillo participan nueve 
proveedores, quienes ofrecen 
productos de calidad a precios 
accesibles. Sin embargo, el es-
fuerzo no se detiene ahí, pues 
se busca la inclusión de más 
productores en otras regiones 
de la entidad, fomentando el 
consumo de artículos locales.  

Elizondo Pérez destacó que 
los requisitos principales para 
formar parte de este mercado 
son ofrecer productos de bue-
na calidad y a precios compe-
titivos. Esto no solo impulsa la 
economía de las familias, sino 
que también genera un impac-
to positivo en el desarrollo ru-
ral del estado.  

La iniciativa busca eliminar 
intermediarios, permitiendo 
que los campesinos en esta 
forma, los consumidores tam-
bién resulten favorecidos, ya 
que pueden adquirir productos 
frescos y accesibles directa-
mente de quienes los elaboran.  

El Mercado de Mejora se ha 

convertido en una plataforma 
clave para el comercio local, 
promoviendo el crecimien-
to de pequeños productores 
y fortaleciendo la identidad 
agropecuaria de Coahuila. La 
estrategia seguirá expandién-
dose, con el propósito de su-
mar a más campesinos y diver-
sificar la oferta de productos.  

Finalmente, Elizondo Pé-
rez reiteró la invitación a los 
productores interesados en in-
tegrarse a este proyecto, des-
tacando que su participación 
representa una oportunidad 
para fortalecer sus ingresos y 
contribuir al desarrollo econó-
mico del Estado.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La ro-
tación de elementos en la cor-
poración de seguridad de Sal-
tillo ha mostrado una notable 
disminución, según informó 
el comisionado de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Miguel 
Ángel Garza Félix. Durante el 
año pasado, un total de 80 ofi-
ciales presentaron su renuncia, 
una cifra menor en compara-
ción con años anteriores.  

Garza Félix destacó que esta 
reducción se debe a las mejoras 
salariales y a las condiciones 
laborales implementadas en la 
corporación. Actualmente, los 
elementos de seguridad perci-
ben un sueldo superior a los 18 
mil pesos mensuales, lo que ha 
incentivado su permanencia en 
la institución y reducido la ro-
tación de personal.  

En años anteriores, el núme-
ro de bajas era significativa-
mente mayor debido a factores 
como los bajos salarios y la 

falta de incentivos. Sin embar-
go, con la implementación de 
nuevas estrategias, se ha logra-
do mantener a más elementos 
dentro de la corporación, forta-
leciendo así la seguridad en el 
municipio.  

Además del aumento sala-
rial, el comisionado resaltó que 
se han desarrollado programas 
de capacitación continua para 
los oficiales, brindándoles he-
rramientas para desempeñar 
mejor su labor. Estas iniciati-
vas buscan no solo mejorar su 
preparación profesional, sino 
también reforzar su sentido de 
pertenencia y compromiso con 
la corporación.  

Otro factor clave en la dis-

minución de renuncias ha sido 
la implementación de progra-
mas de bienestar y apoyo para 
los policías y sus familias. A 
través de estas acciones, se ha 
fortalecido la estabilidad labo-
ral y emocional de los agentes, 
reduciendo la incertidumbre 
que antes los llevaba a buscar 
otras opciones de empleo.  

Las autoridades municipales 
han expresado su compromiso 
de continuar con estas políti-
cas para garantizar que los ele-
mentos de seguridad cuenten 
con las mejores condiciones 
laborales. “El fortalecimiento 
de la policía es esencial para 
mantener la tranquilidad de la 
ciudadanía”, aseguró Garza 
Félix.  

Con estos avances, Saltillo 
busca consolidar una fuerza 
policial más estable y com-
prometida, asegurando que los 
ciudadanos cuenten con una 
corporación confiable y capa-
citada para enfrentar los retos 
en materia de seguridad.

Productores agropecuarios se suman 
al Mercado de Mejora en Coahuila

Disminuye la renuncia de elementos de seguridad en Saltillo

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- En se-
sión del Congreso del Estado, 
el diputado Guillermo Ruíz 
Guerra, presentó un punto 
de acuerdo para exhortar a la 
Agencia Reguladora del Trans-
porte Ferroviario, que revise 
las condiciones de las vías fé-
rreas que se ubican en Coahui-
la, a fin de garantizar que estas 
se encuentran en condiciones 
óptimas y prevenir descarrila-
mientos que pongan en riesgo 
la vida e integridad de la pobla-
ción.

De acuerdo con el reporte 

Pulso de Seguridad septiembre 
2024, la Agencia Reguladora 
del Transporte Ferroviario reci-
bió más de mil reportes (robos, 
vandalismo y siniestros) por 
parte de los concesionarios del 
Sistema Ferroviario Mexicano. 
Del total de siniestros, los des-
carrilamientos representaron el 
17.50%.

Estos hechos se han pre-
sentado de forma reiterada en 
Coahuila. De acuerdo con da-
tos oficiales, durante el mes de 
agosto de 2024 en la entidad 
ocurrieron el 21.43% del total 
de estos siniestros. Asimismo, 
en el mes de septiembre se sus-

citó otro en las cercanías de Pa-
rras, Coahuila. Recientemente, 
a finales del mes de enero suce-
dió un nuevo descarrilamiento 
de tren en el kilómetro 29 de la 
carretera 57, dentro del munici-
pio de Nava.

Son muchas las causas que 
pueden incidir en estos sinies-
tros, entre las que destacan 
fallas técnicas, negligencia, 
errores humanos, peatones y 
conductores imprudentes, tre-
nes a alta velocidad, vías de-
fectuosas, cruces con mala se-
ñalización, así como factores 
externos. 

“Debido a la presencia de 
estos incidentes, el grupo par-
lamentario “Alianza Coahui-
la” del Partido de la Revolu-
ción Democrática, en voz de 
la coordinadora, nos habíamos 
pronunciado sobre la necesidad 
de que este organismo verifi-
cara las condiciones físicas de 
los cruces, a fin de prevenir 
que siguieran ocurriendo arro-
llamientos de vehículos. Hoy 
reiteramos este llamado, consi-
derando que los siniestros por 
condiciones de las vías también 
están representando un riesgo 
para las y los coahuilenses” 
detalló el diputado Guillermo 
Ruiz en el punto de acuerdo 
aprobado.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Con el 
objetivo de verificar el cumpli-
miento de la normativa vigente, 
el gobierno municipal ha puesto 
en marcha un operativo inten-
sivo para inspeccionar palapas 
y recicladoras en la ciudad. El 
secretario del Ayuntamiento, 
Francisco Saracho, anunció que 
la estrategia se llevará a cabo en 
coordinación con el Comisiona-
do de Seguridad Pública e in-
volucrará a dependencias como 
Desarrollo Urbano, Protección 
Civil y Licencias.

“Estamos listos para realizar 
una revisión muy detallada. Si 
no están regularizados, se pro-
cederá conforme a derecho. La 
instrucción del alcalde es clara: 
inspección profunda y sin ex-
cepciones”, enfatizó Saracho, 
dejando en claro que no habrá 
tolerancia para negocios que 
operen fuera del marco legal.

El operativo ya ha comenzado 

y se han definido rutas especí-
ficas para recorrer y verificar 
cada establecimiento. Entre los 
puntos a revisar se encuentran 
los permisos de operación, las 
condiciones de seguridad y el 

adecuado funcionamiento de 
cada negocio. En el caso de las 
recicladoras, se pondrá especial 
atención en la procedencia de los 
materiales y el cumplimiento de 
las disposiciones ambientales.

Reitera Memo Ruiz llamado a revisión de vías férreas

Saltillo refuerza operativos en palapas y 
recicladoras para garantizar su legalidad
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FACTOR

TORREÓN, COAH.- El Ar-
chivo Municipal de Torreón 
cuenta con diversas áreas don-
de estudiantes de bachillerato, 
carreras técnicas o universidad 
pueden realizar su servicio so-
cial, las cuales oscilan desde la 
organización de expedientes, 
la creación de identificadores 
y la búsqueda de documentos 
históricos para el servicio del 
usuario.

Cinthia Gaspar Montero, di-
rectora de la dependencia, in-
formó que los estudiantes que 
acuden a realizar su servicio, 
reciben una capacitación sobre 
las diversas actividades como 
es la búsqueda de documentos, 
y el trato ordenado y cuidadoso 
que se les debe dar para su pre-

servación. 
“Es un espacio abierto para 

los jóvenes estudiantes que 
requieran realizar su servicio 
social o prácticas académicas”, 
señaló.

Además, la funcionaria su-
brayó que en los últimos tres 
años realizaron su servicio so-
cial estudiantes de carrera téc-
nica y preparatoria, y también 
de licenciaturas como diseño 
gráfico, comunicación y algu-
nas otras afines a las ciencias 
sociales.

Por otra parte, Gaspar Mon-
tero dijo que el Archivo Muni-
cipal invita a estudiantes e in-
vestigadores que se encuentren 
realizando su tesis universitaria 
o de grado, a consultar los fon-
dos documentales de la institu-
ción. 

“Hemos recibido la visita de 
tesistas de universidades loca-
les, de otros estados de la repú-
blica y del extranjero, quienes 
realizan investigaciones de 
documentos, planos y fotogra-
fías”, expresó.

Para quienes estén inte-
resados en realizar su servi-
cio social en la dependencia, 
pueden acudir directamente 
a sus instalaciones en la calle 
Acuña 140 sur, en el Centro 
Histórico o bien, solicitar ma-
yores informes en el teléfono 
8717160913, de lunes a viernes 
de 8:00 a 15:00 horas.

Cabe destacar que la depen-
dencia cumple la función de 
conservar el acervo guberna-
mental y la memoria histórica 
de Torreón, y es la institución 
responsable de ordenar, res-
guardar, clasificar y difundir 
los archivos y documentos ge-
nerados por la Administración 
Pública Municipal. 

Entre sus principales activi-
dades se encuentra el brindar 
servicios de consulta e inves-
tigación que incluyen: Archivo 
Histórico, Biblioteca, Mapo-
teca, Fototeca, Hemeroteca e 
información de diversa índole, 
las cuales son fuente para futu-
ras publicaciones académicas, 
culturales e históricas.

Archivo Municipal invita a estudiantes a realizar su servicio social

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con el 
objetivo de brindar informa-
ción clara y accesible sobre la 
funcionalidad e importancia 
de los movimientos de seguri-
dad social, el Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF) Torreón, impartirá 
el curso de IMSS/SUA y SI-
PARE, dirigido a ciudadanos 
interesados en conocer más 
sobre estos temas.

Esta actividad se lleva a 
cabo en coordinación con la 
Administración Municipal 
encabezada por el alcalde Ro-
mán Alberto Cepeda Gonzá-
lez, como parte de los esfuer-
zos conjuntos para fortalecer 
el bienestar de las familias. 

Según la presidenta hono-
raria del DIF Torreón, Selina 
Bremer de Cepeda, el curso 
busca facilitar el acceso a los 
torreonenses, al conocimiento 
sobre seguridad social, contri-
buyendo a una mejor gestión y 
cumplimiento de los derechos 
y obligaciones en este ámbito.

El curso se realizará el 
próximo 07 de febrero, de 
10:00 a 13:00 horas, y se im-

partirá en cuatro módulos.
Por su parte, la directora 

general del DIF Torreón, Mar-
lene Martínez Valdés, informó 
que para participar en el curso 
es necesario que los interesa-
dos presenten su credencial 
del INE; en el caso de los me-
nores de 15 años en adelan-
te, dijo que deberán llevar su 
CURP y una copia del INE de 
su padre, madre o tutor legal.

“Este curso representa una 
gran oportunidad para quienes 
desean comprender mejor el 
funcionamiento del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), herramientas como el 
Sistema Único de Autodeter-
minación (SUA), y el Sistema 
de Pago Referenciado (SIPA-
RE), los cuales son esenciales 
para la gestión de aportacio-
nes y cumplimiento de obliga-
ciones fiscales”, indicó.

Para obtener más informa-
ción sobre este y otros talleres 
que ofrece el DIF Torreón, los 
interesados pueden comuni-
carse al teléfono 871 893 11 
28 o acudir personalmente al 
DIF Revolución, ubicado en 
bulevar Revolución, número 
639 poniente, colonia Centro.

DIF Torreón impartirá curso sobre la
funcionalidad e importancia de la seguridad social

Román Alberto Cepeda pide reforzar campañas de concientización para la Seguridad Vial
FACTOR

TORREÓN, COAH.- Durante 
la cuarta reunión semanal de 
seguridad, que como se había 
anunciado anteriormente, se 
llevará a cabo a partir de hoy 
los miércoles, el alcalde Ro-
mán Alberto Cepeda González 
instruyó a las dependencias in-
volucradas, a fortalecer las ac-
ciones de prevención de acci-

dentes viales, con énfasis en la 
sensibilización a la ciudadanía 
sobre los riesgos que conlleva 
el uso de celular al volante, así 
como el exceder los límites de 
velocidad permitidos.  

El Presidente Municipal soli-
citó generar campañas de con-
cientización en función de un 
manejo seguro y responsable, 
para conductores de todo tipo 
de vehículos.

Por otro lado, Cepeda Gon-
zález pidió a la dirección de 
Protección Civil fortalecer la 
coordinación de atención a llu-
vias con dependencias como el 
Sistema Municipal de Aguas 
y Saneamiento (SIMAS) To-
rreón, a fin de llevar a cabo las 
acciones de prevención para la 
revisión, mantenimiento y lim-
pieza de cárcamos en la ciudad, 
toda vez que dijo, se deben 
considerar las precipitaciones 
atípicas que llegan a presentar-
se en la región a partir del pre-
sente mes.

Referente al índice semanal 
de incidencia delictiva, el co-
misario César Antonio Perales 
Esparza informó que del 29 
de enero al 3 de febrero, dis-
minuyó el índice delictivo en 
el rubro de robo a casa habi-
tación, con seis eventos; robo 
de accesorios de vehículo, con 
cero eventos; así como el robo 
a local sin violencia, con siete 
eventos.

La Policía Municipal efectuó 
68 detenciones que fueron re-
mitidas al Ministerio Público y 

111 al Juez Calificador.
El Grupo de Reacción To-

rreón realizó 25 detenciones 
relacionadas con la posesión de 
narcóticos.

Martha Esther Rodríguez 
Romero, directora del Centro 
de Justicia Municipal, informó 
que dentro de las causas de de-
tenciones en la semana, ocupa 
el primer lugar el de persona 
intoxicada, con 48 casos, le si-
gue alterar el orden en vía pú-
blica, con 24.

El área de Trabajo Social y 
Género aplicó 103 tamizajes, 
de los cuales dos de ellos acep-
taron ser canalizados a alguna 
institución de las que se tiene 
convenio.

Además, la directora pre-
sentó comparativo general del 
funcionamiento del Centro de 
Justicia Municipal, a lo que fue 
el Tribunal de Justicia Munici-
pal, en el que destaca tanto la 
modernización de las áreas de 
atención a la ciudadanía, como 
el avance en la aplicación del 
Sistema Homologado de Jus-
ticia Cívica y la creación de la 
oficina de derechos humanos, 
trabajo social y psicología, en-
tre otros aspectos.

Luis Alberto Morales Cortés, 
director de Vialidad y Movi-
lidad Urbana, reportó que el 
operativo conjunto del partido 
Santos-Puebla resultó con saldo 
blanco, y se tuvo una asistencia 
de más de 11 mil personas. 

Por otro lado, dio a conocer 
que en coordinación con el 

Consejo Consultivo de Viali-
dad, se impartió una sesión del 
programa de Reeducación Vial, 
dirigido a 15 conductores que 
participaron en una volcadura, 
a fin de incidir en los compor-
tamientos de los conductores, 
sensibilizándolos sobre las 
consecuencias del exceso de 
velocidad.

La actividad se llevó a cabo 
en el Centro de Educación Vial 
“Carlos de la Cueva”.

Informó además que el pro-
grama “Conduce Seguro” se 
aplicó en esta ocasión en centro 
comunitario Ignacio Zaragoza, 
donde participaron 45 motoci-
clistas.

Jorge Luis Juárez Llanas, 
director de Protección Civil y 
Bomberos, mencionó que esta 
semana se registraron 138 ser-
vicios por parte de las diferen-
tes estaciones.

Indicó además que dentro del 
Operativo Abrigo, se atendió 
en la semana a 72 personas en 
situación vulnerable. 

El director mencionó tam-
bién que se visitaron las prime-
ra empresas y escuelas, para la 
revisión de las brigadas inter-
nas de protección civil, a través 
de la aplicación de simulacros.  

Pablo Fernández Llamas, 
director de Inspección y Verifi-
cación, informó que los princi-
pales reportes que recibió la de-
pendencia mediante el sistema 
073, fueron por obstrucción en 
la vía pública, con 11; y vehí-
culos chatarra, con 10.

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
La Dirección de Orde-
namiento Territorial y 

Urbanismo de Torreón, llevó a 
cabo una revisión del Parque 
Industrial próximo a inaugurar-
se, “Top Park Laguna”, ubicado 
al norte de la ciudad, en donde 
estuvieron presentes los inver-
sionistas de este nuevo espacio.

Gustavo Muñoz López, di-
rector de la dependencia, co-
mentó que es interés del alcalde 
Román Alberto Cepeda Gonzá-
lez, dar todas las facilidades a 
los inversionistas, sobre todo, a 
los que presentan un buen desa-
rrollo de sus proyectos.

“Se está realizando una revi-
sión de este Top Park para que 
posteriormente sea inaugurado 
por el Alcalde. Se trata de pro-
yectos de clase internacional 

que vienen a darle un estímulo 
a la Comarca Lagunera”, co-
mentó. 

El director destacó que la 
actual Administración Munici-
pal brinda confianza y certeza 
jurídica a los inversionistas, 
además de otorgar el apoyo en 
cuanto al suministro de servi-
cios y la agilidad en los trámites 
para que los empresarios hagan 
su función y se generen más 
empleos. 

José Antonio Ramos, socio 
del Parque Industrial Top Park 
Laguna, señaló que este espacio 
fue pensado con la intención de 

dar orden a las necesidades en 
la región, y explicó que es un 
formato único dirigido a la in-
dustria ligera.

Comentó que el mayor inte-
rés por este tipo de parques es 
principalmente de industrias de 
logística, voz y datos, y comer-
cialización. 

Consideró que Torreón es un 
lugar donde es posible invertir 
por los beneficios de las rutas, 
pero sobre todo por la seguridad 
que se vive y el que se cuenta 
con mano de obra calificada y 
los servicios que se requieren.

Destacó el acompañamiento 

que han tenido por parte de la 
Administración Municipal del 
alcalde Román Alberto Cepe-
da.

“Tenemos una estrecha co-
municación y todo se ha dado 
en tiempo y forma, desde fac-
tibilidades y servicios, como el 
apoyo de trámites”, aseveró

Dijo que gracias al posicio-
namiento de la ciudad, no solo 
en el auge económico sino de 
percepción de seguridad, ya se 
tiene un 90 por ciento vendido 
de los lotes en este parque in-
dustrial, con clientes de Monte-
rrey, Saltillo y del Bajío.

Dijo que fue en diciembre 
de 2023 cuando se comenzó 
la construcción de este espa-
cio que llevo un año realizarlo, 
y detalló que en una primera 
etapa se vendieron los lotes y 
en una segunda se realizará la 
construcción de bodegas.
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FACTOR

SALTILLO, COAH.- Un in-
cendio provocado en el arroyo 
de la colonia 5 de Mayo, cer-
ca de la calle Uruapan, se salió 
de control la tarde del pasado 
martes, alcanzando varias vi-
viendas cercanas.

De acuerdo con testimonios 
de los residentes, las llamas se 
propagaron rápidamente debi-
do a la gran cantidad de hierba 
seca en la zona, llegando hasta 
los patios de las casas colin-
dantes. Elementos del cuerpo 
de bomberos acudieron rápida-
mente al lugar para sofocar el 
fuego y evitar daños mayores.

Ana Sánchez, vecina de la 
colonia, denunció que el incen-
dio fue provocado por un hom-
bre conocido como “La Ara-
ña”, quien ha sido señalado en 
otras ocasiones por incendiar 
el arroyo. Según su relato, el 
hombre prendió fuego en me-
dio del arroyo, y al ver cómo se 

propagaba rápidamente, salió 
corriendo y se quedó observan-
do desde el riel. “No es la pri-
mera vez que prende el arroyo, 
ya lo hizo el domingo también 
en la calle Miguel Hidalgo”, 
señaló la vecina.

Los habitantes de la zona 
expresaron su preocupación 
y exigieron la intervención de 
las autoridades para evitar nue-
vos incidentes. Varios vecinos 

compartieron imágenes del in-
cendio como prueba del riesgo 
que representa para la comuni-
dad.

Hasta el momento, no se ha 
informado sobre la detención 
de alguna persona relacionada 
con el incidente, pero se espera 
que las autoridades abran una 
investigación para esclarecer 
los hechos y tomar medidas en 
la zona.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- En la 
madrugada de este miércoles, 
un tráiler de la empresa Trans-
portes Prisa volcó en la carre-
tera Los Chorros, a la altura 
del kilómetro 232, en el tramo 
norte-sur, lo que generó una 
importante movilización de las 
autoridades y ocasionó retrasos 
en el tránsito vehicular por va-
rias horas.

El tráiler, que transportaba 
rollos de papel, terminó vol-
cado sobre su costado dere-
cho, bloqueando parcialmente 
la vía. Según las autoridades, 
el accidente ocurrió cuando el 

conductor del tráiler intentó 
evitar un choque con un ca-
mión tipo Torton, cuyo opera-
dor se incorporó a la carretera 
sin ceder el paso. El intento 
de maniobra del conductor del 
tráiler no logró evitar el impac-
to, lo que provocó que la uni-
dad perdiera el control y termi-
nara volcada en la zona.

Afortunadamente, el con-
ductor del tráiler, quien fue 
identificado como un hombre 
de aproximadamente 40 años, 
sufrió solo lesiones menores, 
que no requirieron su traslado 
a un hospital. Sin embargo, las 
autoridades informaron que el 
incidente podría haber tenido 

consecuencias mucho más gra-
ves si no se hubieran tomado 
las medidas de seguridad co-
rrespondientes.

El accidente generó una serie 
de dificultades para los conduc-

tores que transitaban por la ca-
rretera Los Chorros, una de las 
principales vías de acceso entre 
Saltillo y otras regiones del es-
tado. Las maniobras para retirar 
el tráiler volcado y liberar la 

vialidad se extendieron hasta 
después de las 6 de la mañana, 
lo que causó retrasos en el trán-
sito y una notable congestión 
vehicular. Personal de la Policía 
Federal y Protección Civil se 
desplegaron en el lugar para ase-
gurar la zona, controlar el flujo 
de vehículos y coordinar las la-
bores de remoción del tráiler.

En el sitio también se contó 
con la presencia de equipos de 
grúas especializados, quienes 
trabajaron durante varias horas 
para levantar el tráiler y despe-
jar la carretera. A pesar de los 
esfuerzos de las autoridades, 
la situación generó molestias 
entre los conductores que tu-

vieron que esperar mientras se 
resolvía el problema en la vía.

Cabe destacar que este inci-
dente se suma a otros similares 
ocurridos en la misma zona en 
los últimos meses, donde el ex-
ceso de velocidad y las manio-
bras imprudentes por parte de 
los conductores han sido facto-
res comunes en los accidentes. 
Las autoridades de tránsito hi-
cieron un llamado a los conduc-
tores a extremar precauciones 
al circular por la carretera Los 
Chorros, especialmente en tra-
mos de alta peligrosidad como 
el kilómetro 232, y respetar las 
señales de tránsito para evitar 
tragedias.

Fuego en arroyo se sale de control en la colonia 5 de Mayo, Saltillo

OTRO TRÁILER VOLCÓ EN LOS CHORROS CARGANDO ROLLOS DE PAPEL

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Dos 
hombres fueron detenidos por 
elementos de la Policía Mu-
nicipal de Saltillo luego de 
haber participado en una riña 
al exterior de un bar, ubicado 
sobre el bulevar Antonio Cár-
denas y la avenida Zapalina-
mé, al sur de la ciudad.

De acuerdo con los reportes, 
la pelea ocurrió alrededor de 
la medianoche y fue presen-
ciada por varios ciudadanos 
que transitaban por la zona. 
Fueron ellos quienes, a tra-

vés de los grupos ciudadanos 
de seguridad, alertaron a las 
autoridades y solicitaron su 
intervención, pues el enfren-
tamiento se desarrollaba en 
plena vía pública, generando 
una situación de riesgo para 
peatones y automovilistas.

Al recibir el reporte, los 
elementos municipales se 
trasladaron de inmediato al 
lugar, donde encontraron a 
dos hombres forcejeando y 
visiblemente alterados. Tras 
varios minutos, lograron so-
meterlos y proceder con su 
detención. Los individuos 

fueron identificados como 
Roberto “N”, de 21 años, y 
Roberto Carlos “N”, alias El 
Ferras, de 48 años, quienes 
al momento del arresto se en-
contraban en evidente estado 
de ebriedad.

Según testigos, la pelea 
comenzó dentro del estable-
cimiento, presuntamente por 
una discusión que escaló a 
los golpes. Sin embargo, la 
riña continuó en el exterior, 
donde un tercer hombre re-
sultó lesionado, aunque hasta 
el momento se desconoce la 
gravedad de sus heridas.

Tras su aseguramiento, am-
bos detenidos fueron traslada-
dos a las celdas municipales 
y puestos a disposición del 
Ministerio Público, donde en-
frentarán cargos por el delito 
de lesiones. Se espera que en 
las próximas horas las auto-
ridades definan su situación 
legal.

Detienen a dos hombres tras riña afuera de un bar en Saltillo

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Du-
rante 2024, la Policía de 
Saltillo registró alrededor 

de 80 renuncias, una cifra que, 
según el comisionado de Seguri-
dad Pública, Miguel Ángel Gar-
za, es considerada baja en com-
paración con años anteriores. A 
pesar de las renuncias, Garza 
aseguró que la policía mantiene 
un número adecuado de efecti-
vos para continuar con su labor 
de seguridad en la ciudad.

El comisionado atribuyó la 
cifra baja de renuncias a las di-
versas prestaciones que reciben 
los oficiales, así como al sueldo 
mensual de 18 mil pesos, un sa-
lario que es considerado uno de 

los más altos del país para este 
tipo de cuerpo policiaco. Garza 
destacó que, a pesar de los de-
safíos que enfrenta la corpora-
ción, las condiciones laborales 
han sido mejoradas, lo que ha 
permitido que los elementos se 
sientan más motivados y com-
prometidos con su trabajo.

El estado de fuerza total de 
la Policía de Saltillo, según lo 
informado por el comisionado, 
es de 1,209 elementos, los cua-
les se distribuyen entre distintas 
unidades. Este número incluye 
a la policía preventiva, el grupo 
región sureste, el cuerpo de trán-
sito, así como 16 agrupamientos 
especializados que cubren dis-
tintas áreas de la seguridad pú-
blica.

A lo largo de los últimos años, 
la Policía de Saltillo ha imple-
mentado diversas estrategias 
para mejorar tanto el bienestar 
de sus agentes como la efec-
tividad de sus operativos. Las 
autoridades han señalado que, 
a pesar de las dificultades que 

enfrenta el país en términos de 
seguridad, el esfuerzo por man-
tener y fortalecer la institución 
ha sido constante.

En relación con las renuncias, 
Garza puntualizó que, si bien es 
normal que en cualquier insti-
tución se presenten bajas, en el 

caso de la Policía de Saltillo las 
renuncias no han afectado de 
manera significativa el desem-
peño de las fuerzas de seguri-
dad. Además, señaló que se es-
tán tomando medidas para evitar 
que esta tendencia continúe en 
el futuro, incluyendo programas 
de capacitación y mejora en las 
condiciones de trabajo.

A pesar de las bajas, el comi-
sionado afirmó que la Policía de 
Saltillo continúa con su labor de 
patrullaje, vigilancia y atención 
a los ciudadanos, reforzando la 
seguridad en diversas zonas de 
la ciudad. Garza destacó que 
uno de los principales objetivos 
es mejorar la relación de con-
fianza entre la corporación y la 
comunidad saltillense, un factor 

clave para garantizar el éxito de 
las estrategias de seguridad im-
plementadas.

En cuanto a las perspectivas 
para el futuro, el comisionado 
señaló que se está trabajando en 
la atracción de nuevos elemen-
tos, así como en la moderniza-
ción de los recursos y tecno-
logías utilizadas por la policía 
para enfrentar los nuevos retos 
que presenta la seguridad en la 
ciudad.

El gobierno municipal de Sal-
tillo, junto con la Secretaría de 
Seguridad Pública, aseguró que 
se seguirán evaluando y ajustan-
do las estrategias para mejorar la 
seguridad pública y garantizar la 
integridad de los habitantes de la 
capital coahuilense
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Julio olvera / FaCTor

PIEDRAS NEGRAS 
COAH.- Un nuevo acciden-
te automovilístico se produjo 
en la intersección de las Ave-
nidas Z. Martínez y Audito-
rio, lugar donde se dieron cita 
cuerpos de emergencia como 
autoridades de la policía. 

En esta ocasión, una maes-
tra al volante de un automó-
vil gris no se detuvo ante el 

señalamiento de alto, oca-
sionando que una camioneta 
que circulaba por el bulevar 
Z. Martínez impactara su ve-
hículo.

El suceso causó inquietud 
entre los transeúntes, quienes 
presenciaron el fuerte impac-
to de ambas unidades y rápi-
damente informaron a las au-
toridades sobre lo ocurrido. 

Por su parte el equipo del 
heroico cuerpo de Bomberos 

llegó al lugar para atender a 
los heridos y evaluar la situa-
ción de emergencia.

Así mismo, personal de 
transito se hicieron presentes 
para hacer el levantamiento 
de informes sobre el inci-
dente. Realizando además 
un llamado de atención a 
conductores; el conducir res-
petando los límites de velo-
cidad y los señalamientos de 
vialidad.

Sigue racha de accidentes vehiculares, 
por no respetar señalamientos de transito Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- El Mando 
Coordinado de Acuña dio a 
conocer sobre el accidente de 
tránsito en la intersección de la 
carretera a la Presa y Privada 
La Amistad. En este choque se 
vieron implicados dos automó-
viles, mismos que resultaron 
con graves daños, por fortuna 
no se reportaron personas le-
sionadas.

Las autoridades informaron 
que el primer vehículo es un Chevrolet Aveo, color negro del año 2013, era conducido 

por una joven de 19 años iden-
tificada como Aprhil. 

El segundo vehículo, un 
Dodge RAM blanco del 2011, 
también con placas de Coahui-
la, estaba al mando de un hom-
bre de 50 años llamado Julián.

Los uniformados han ini-
ciado una investigación para 
esclarecer las causas de este 
accidente y determinar las res-
ponsabilidades correspondien-
tes. Se hace un llamado a los 
conductores para que extremen 
precauciones en la zona y así 
prevenir futuros incidentes.

Julio olvera / FaCTor

MÚZQUIZ, COAH.- En un 
trágico suceso ocurrido en 
este municipio, un hombre 
apodado “El Piry” perdió la 
vida tras ser brutalmente gol-
peado y abandonado en la co-
lonia El Aguacate.

De acuerdo con los reportes 
de las autoridades, “El Piry” 
fue hallado en un estado crí-
tico y rápidamente trasladado 
a un hospital, donde, a pesar 
de los esfuerzos médicos, su-

cumbió tras una prolongada 
batalla por su vida.

Los motivos detrás de esta 
agresión aún no han sido es-
clarecidos, Por lo que se es-
pera en las próximas horas 
por parte de autoridades se 
den a conocer los avances de 
la investigación de este cri-
men.

El hermetismo por parte de 
la familia va a entorpecer las 
averiguaciones previas de la 
Fiscalía general al permane-
cer en total silencio.

Sigue falta de precaución siendo el índice número 1 en accidentes viales

Hombre conocido como “El Piry” 
muere tras ser agredido en Múzquiz

Julio olvera / FaCTor

ACUÑA, COAH.- En 
una emotiva ceremo-
nia cívica, la frontera 

de Acuña fue el escenario para 
conmemorar el 108 aniversario 
de la promulgación de la Cons-
titución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos.

El evento fue presidido por 

el alcalde Emilio de Hoyos, 
acompañado del secretario del 
ayuntamiento, Héctor Alberto 
de Luna Sánchez, y la cónsul 
de México en Del Río, Texas, 
Paloma Villaseñor. También 
estuvieron presentes regidores, 
directores municipales, el de-
legado de la Fiscalía de la Re-
gión Norte 2, Alfredo García, 
así como las damas de la Mesa 

Redonda Panamericana.
El primer regidor, Héctor 

Arocha, fue el encargado de 
ofrecer el mensaje oficial, 
mientras que la ceremonia 
contó con la participación de 
la escolta y la banda de guerra 
del Conalep, así como la banda 
de música municipal, todo ello 
organizado por la junta cívica 
municipal.

El alcalde Emilio de Hoyos 
destacó la importancia de ce-
lebrar un año más de la Cons-
titución, subrayando que este 
documento no solo nos otorga 
identidad como nación, sino 
que también es fundamental 
para la convivencia armónica 
en sociedad.

Además, enfatizó que la 

Constitución establece nues-
tros derechos y obligaciones, 
así como nuestras libertades, y 
que ha servido de inspiración 

para que otros países desarro-
llen sus propias cartas magnas.

“Este es un claro reflejo de 
cómo ha evolucionado nuestro 

país, adaptándose a los tiempos 
que hemos vivido como nación 
y como mexicanos”, concluyó 
De Hoyos Montemayor.


